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По маршруту 
легенды
  Проезд космонавта Юрия 
Гагарина по Ленинскому 
проспекту повторили 
спустя 63 года.

История  
вокруг нас
  Во Дворце пионеров 
прошла экскурсия 
в рамках Дней 
культурного наследия.

Быстрый пёс 
и его хозяин
  В Битцевском 
лесу прошёл кросс 
для бегунов и их 
четвероногих питомцев.

«В этом году меняем подход к обновлению улиц – делаем его более комплексным, таким образом, чтобы не только 
в центре города, но и во всех районах Москвы они выглядели достойно», – рассказал Сергей Собянин, осмотрев 
ход работ на ул. Бутлерова и поговорив с жителями района Коньково.

17
фаСадоВ жилых доМоВ и дВа офиСных центра проМоют на улице БутлероВа
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Юрий Назаров, артист:  
«Я долгое время жил в двушке на Профсоюзной улице 

в Академическом районе. Теперь в той квартире живут мои дети»
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 Благоустройство 
 по сезону 
 Мэр Москвы рассказал, что обновят  
 в нашем округе в ближайшее время 
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Юрий Назаров, артист: 
двушке на Профсоюзной улице 

Академическом районе. Теперь в той квартире живут мои дети»
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 В 2024 году в разных 
районах города планирует-
ся обновить более 2,5 тыс. 
общественных пространств. 
Об этом мэр сообщил во 
время осмотра хода работ 
по благоустройству на ули-
це Бутлерова.

РОВНЫЕ ТРОТУАРЫ 
И ХОРОШЕЕ ОСВЕЩЕНИЕ
«в этом году начинаем сезон 
благоустройства около двух 
с половиной тысяч объектов – 
это парки, скверы, москов
ские дворы и, конечно, улицы. 
в этом году меняем подход 
к обновлению – делаем его бо
лее комплексным, таким обра
зом, чтобы не только в центре 
города, но и во всех районах 
Москвы бульвары и проспекты 
выглядели достойно», – рас
сказал Сергей Собянин.
улица Бутлерова проходит 
от севастопольского прос
пекта до улицы академика 
волгина, пересекая улицы 
введенского и Профсоюзную. 
На одной стороне – много
этажные жилые дома, на дру
гой – многочисленные научные 
учреждения.
«Работы включают ремонт 
проезжей части и тротуаров, 
замену фонарей, установку 
опор контрастного освещения 
на восьми нерегулируемых пе
шеходных переходах, промывку 
фасадов домов и другие зада
чи», – отметил сергей собянин 
в своём телеграмканале.
кроме того, на Бутлерова 
обновят бордюры, восстановят 
газоны, установят скамейки 
и урны. а вдоль улицы обус
троят сеть тропинок с учётом 
протоптанных маршрутов. 
завершить всё планируют уже 
в мае текущего года.

Первый замести-
тель главы управы 
Коньково Алексей 
Трибунский сообщил, 
что в этом году также 
запланировано 
благоустрой

ство микрорайона в границах 
улиц Профсоюзная, Миклухо
Маклая, введенского и Генера
ла антонова. «обновим пеше
ходные дорожки и установим 

фонари. На детских 
площадках появят
ся новые игровые 

комплексы. также 
в микрорайоне 
построим спортив
ный кластер и бла
гоустроим зону 
у Деревлёвского 

пруда», – от
метил он.

люБИмЫЕ мЕСТА 
для ПРОгУлОК
жительница конькова Светла-
на Королёва рассказала, что 

проходила по Бут
лерова как раз 
в тот момент, когда 
сергей собянин 
общался на улице 

с другими жителями. «Я подо
ш ла поближе и увидела, что 
мэр отвечает на вопросы. он 
внимательно выслушивал каж
дого и старался всё подробно 
объяснить, – поделилась с на
ми женщина. – Москва – ши

карный город в целом, и наш 
район с каждым годом стано
вится всё краше. а зона отдыха 
с большими качелями, которую 
в прошлом году обустроили 
у станции метро «коньково», 
одно из моих любимых мест 
для прогулок».
с ней согласна другая житель

ница района На-
дежда Сысоева: 
«когда в прошлом 
году шла рекон
струкция конь

ковских прудов, я прекрасно 
понимала, что нужно короткое 
время потерпеть неудобства, 
чтобы потом радоваться ре
зультатам. Пруды получились 
просто роскошные, каждый 
день там гуляет очень много 
местных жителей. Думаю, 
в ближайшее время улица Бут
лерова тоже преобразится».

ОТ фАСАдА дО фАСАдА
всего в этом году в Москве 
благоустроят свыше 1,7 тыс. 
дворов и более 20 водоёмов, 
а также установят свыше 
15 тыс. новых фонарей. кроме 
того, работы пройдут на терри
ториях более 121 объекта об
разования. «важнейшая часть 

программы – благоустройство 
около 700 улиц», – подчеркнул 
сергей собянин.
Новый формат работ предпола
гает улучшение городской сре
ды для пешеходов и автомоби
листов путём благоустройства 
территории от фасада здания 
на одной стороне улицы до фа
сада на другой стороне. также 
в городе устанавливают сов
ременные остановки с элек
тронными информационными 
панелями и совершенствуют 
транспортную инфраструктуру.

александр андрущенко

В москве дан старт новому 
сергей собянин проинспектировал работы на улице Бутлерова 

«В этом году начинаем сезон обнов-
ления около 2,5 тыс. объектов – это 
парки, скверы, московские дворы 
и, конечно, улицы», – заявил Сергей 
Собянин во время осмотра хода работ 
на ул. Бутлерова.

кстати
«в районе котловка постро
им школу, – написал Сергей 
Собянин в своём телеграм
канале. – образовательное 
учреждение на 1350 уче
ников будет возведено на 
Нагорной улице по програм
ме комплексного развития 
территорий». 
в столице уже одобрены 
и реализуются 76 проектов 
кРт. Благодаря им будет 
создано порядка 194 тыс. 
рабочих мест.

и урны. а вдоль улицы обус
троят сеть тропинок с учётом 
протоптанных маршрутов. 
завершить всё планируют уже 
в мае текущего года.

Первый замести-
тель главы управы
Коньково Алексей
Трибунский сообщил, 
что в этом году также 
запланировано 
благоустрой

ходные дорожки и установим 
фонари. На детских 
площадках появят
ся новые игровые 

комплексы. также также т
в микрорайоне 
построим спортив
ный кластер и
гоустроим зону 
у Деревлёвского 

пруда», – от
метил он.

Одним из общественных пространств, которые обновят в этом году, ста-
нет сквер у храма преподобной Евфросинии Московской в Котловке.

ф
о

то
 п

ре
с

с
-с

л
уж

б
ы

 м
э

ра
 и

 п
ра

в
и

те
л

ь
с

тв
а 

м
о

с
к

в
ы

ф
о

то
 о

л
ег

а 
с

ер
еб

р
я

н
с

к
о

го



хорошие новости: в округе№ 14 (534) 22 – 28 апреля 2024
за калужской заставой 3

 Более 160 тыс. москви-
чей начали переселение 
в новое жильё по програм-
ме реновации.
об этом сергей собянин 
написал в своём телеграм-
канале. «Порядка 147 тыс. 
горожан уже заключили до-
говоры на квартиры, свыше 
136 тыс. отпраздновали 
новоселье, больше 25 тыс. 
оформляют документы или 
занимаются переездом», – 
уточнил мэр. со старта про-
граммы введены в эксплуа-
тацию 307 домов по всей 
Москве, а 472 здания (9 млн 
кв. м жилья) – сейчас в ра-
боте. «в этом году готовы 
3 здания, под заселение 
передано 18 домов. Для 
организации волнового 
переселения подобрано ещё 
12 территорий», – отметил 
мэр.

 Москва будет сотруд-
ничать со «Сбером» в об-
ласти искусственного 
 интеллекта.
в рамках этого взаимодей-
ствия планируется совмест-
ная разработка и внедрение 
ИИ-технологий в сферы 
здравоохранения, образо-
вания и социального разви-
тия. «Наши эксперты подска-
жут, где именно необходимы 
технологии ИИ, и помогут 
с их апробацией на базе 
учреждений города. Банк же 
будет заниматься разработ-
кой новых продуктов под эти 
задачи», – уточнил сергей 
собянин в своём телеграм-
канале. сейчас в рамках 
совместного проекта 
разрабатывается линейка 
моделей – цифровых по-
мощников врача в диагнос-
тике и выявлении пациентов 
с риском развития тех или 
иных заболеваний.

 Мэр Москвы назвал 
преимущества новых по-
ездов «Иволга 3.0».
«они на 97% состоят из 
российских комплектующих, 
отличаются повышенной 
эргономичностью и низким 
уровнем шума. в «Иволге» 
третьего поколения удобнее 
кресла, больше сидячих 
мест, 1,6 тыс. зарядных 
устройств, в том числе для 
электросамокатов», – напи-
сал сергей собянин в своём 
телеграм-канале. По его 
словам, за год в Москве 
появилось 19 таких поездов. 
вагоны этих составов осна-
щены системами климат-
контроля и обеззаражива-
ния воздуха. «в этих поездах 
ЦППк перевозит пассажи-
ров на МЦД-3. До конца 
года планируем полностью 
обновить парк на третьем 
диаметре», – подчеркнул 
мэр.

новостисезону благоустройства
в районе коньково и пообщался с местными жителями

Что благоустроят в районах нашего округа в этом году

Площадь 
благоустройства
Детские 
площадки

спортивные 
площадки 
спортивные 
кластеры

Благоустройство 
школ 
Площадки для 
выгула собак

Микрорайон в границах Ленинского 
просп., улиц Гарибальди и Пилюгина

Сквер. Севастопольский просп., д. 28, корп. 9

Спортивный кластер вблизи ул. Ремизова

Квартал в границах улиц Миклухо-Маклая, 
Введенского, Генерала Антонова  
и Профсоюзной

Профсоюзная ул., д. 7/12
Литературный дворик

инфографика анастасии кондратьевой

70,7 га

45 шт.

8 шт.

1 шт.

3 шт.

Академический

55,48 га

7 шт.

1 шт.

1 шт.

Котловка

36 га

14 шт.

8 шт.

1 шт. 

1 шт.

1 шт.

Тёплый Стан

31,5 га

13 шт.

7 шт.

1 шт.

2 шт.

2 шт.

Черёмушки

56,2 га

12 шт.

1 шт.

1 шт.

Коньково

23,86 га

6 шт.

4 шт.

1 шт.

1 шт.

1 шт.

Северное Бутово

53,6 га

34 шт.

25 шт.

1 шт.

2 шт.

1 шт.

Гагаринский

43 га

26 шт.

9 шт.

1 шт. 

1 шт.

Ломоносовский

28 га

6 шт.

5 шт.

1 шт.

1 шт.

Ясенево

67,74 га

32 шт.

10 шт.

1 шт.

1 шт.

Южное Бутово

1

1

44

2

2

5

5

Территория образовательного комплекса. 
Ленинский просп., д. 97, корп. 1, 3 и 4

13,78 га

10 шт.

4 шт.

3 шт.

1 шт.

Обручевский 3

3
6
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13,6 га

6 шт.

1 шт.

2 шт.

Зюзино
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 63 года назад Юрий Гага-
рин после первого в исто-
рии человечества полёта 
в космос с почётом проехал 
по столице от аэропорта 
«Внуково» в сторону Красной 
площади в открытой маши-
не, украшенной цветами. 
14 апреля его легендарный 
проезд по Ленинскому про-
спекту был повторён.

«Чур, я Второй!»
кортеж стартовал от Института 
космических исследований, 
который находится на пересе
чении улиц обручева и Проф
союзной, и финишировал 
на смотровой площадке Рос
сийской академии наук.
По дороге на пере
крёстках ленинского 
и ломоносовско
го проспектов, 
а также ленин
ского проспекта 
и улицы Дмитрия 
ульянова кортеж 
встречали москви
чи с транспаранта
ми в стиле 1961 го
да, на которых было 
написано «космос – наш!», 
«Фантастично!», «Чур, я вто
рой!».
«Приятно создать такую пре
красную традицию. Югозапад 

мы считаем одним 
из самых косми
ческих округов 
Москвы. Несмотря 
на то что Музей 

космонавтики находится 
на северовостоке, но Гагарин

ский район, памятник Гагарину, 
Институт космических ис
следований – в нашем окру
ге», – подчеркнул заместитель 
префекта ЮЗАо Владимир 
Промыслов.

АтмосферА тех дней
«12 апреля – праздник, кото
рый объединяет весь народ. 
Многие ветераны, жители 

столицы тех вре
мён помнят, как 
выбегали на улицу, 
приветствовали 
Гагарина, как 

чувство радости переполняло 
их, – рассказал директор 

Института космических 
исследований рАн 

Анатолий Петру-
кович, вместе 

с советом 
ветеранов 
Юзао орга
низовавший 
эту акцию. – 
Проезд по 

ленинскому 
проспекту – не 

историческая 
реконструкция, это 

воссоздание атмосфе
ры тех дней».
«Для меня, как для космонав
та, это событие имеет боль
шое значение, – поделился 

космонавт, Герой 
россии роман ро-
маненко. – кроме 
того, это нужно 
и молодёжи. они, 

наблюдая эту картину, видя 
человека, похожего на Гагари

на, задают родителям вопросы 
о том, что и как происходило 
тогда. Может, ктото из них 
захочет после увиденного свя
зать свою жизнь с космосом».
«Мы гуляли недалеко от смо
тровой площадки РаН и уви
дели кортеж. Пришли сюда 
и попали на настоящий празд

ник, – отметила 
жительница 
района тёплый 
стан Алиса 
Красникова. – 

здесь собралось много людей, 
значит, такое мероприятие на 
самом деле интересно. счи
таю, что такие важные даты 
надо помнить».

екатерина магдыч

 работы по обновлению 
монумента будут закончены 
уже в этом году.

«Памятник Юрию Гагарину – 
первый в мире, построенный 
из титана, – отметил руково-
дитель департамента куль-
турного наследия москвы 
Алексей емельянов. – к нас
тоящему времени завершены 
основные работы по стилобату 
памятника и цокольной части. 
Буквально в мае на всю высоту 
42метрового монумента будут 
выстроены леса и начнутся ре
ставрационные работы по пос
таменту и самой скульптуре 
космонавта».
стилобат состоит из 384 бло
ков лабрадорита, уложенных 
в шесть рядов. «Главная слож
ность была в том, чтобы после 
прочистки вернуть все эти бло

ки на свои места. 
Приходилось соби
рать и разбирать 
их по нескольку 
раз. Процесс напо

минал чемто составление паз
ла. Правда, нужно учитывать, 
что вес каждого из элементов 
составлял десятки килограм
мов», – рассказал руководи-
тель проекта реставрацион-
ной мастерской «наследие» 
Илья стадник.
обследование показало, что 
титановая облицовка мону
мента находится в хорошем со
стоянии. Её почистят от трудно
выводимых загрязнений 
и промоют. Более кропотливой 
реставрации требует каркас, 
распложенный внутри памят
ника. Необходимо удалить 
следы коррозии, выполнить 
покраску, а также установить 

сов ременную систему водо
отведения. сложность за
ключается в том, что работать 
предстоит в довольно тесном 
пространстве, диаметром не 
больше метра. одновременно 
внутри находиться смогут не 
больше двух специалистов. 
спецформа каждого напо
минает скафандр космонавта. 
Чтобы человек мог дышать, 
внутрь по шлангу подаётся 
воздух. такая защита особенно 
важна во время проведения 
струйновихревой абразивной 
очистки.
Напомним, что памятник Юрию 
Гагарину был установлен 
4 июля  1980 года. Фигура кос
монавта состоит из 239 бло
ков. Её высота – 14 метров. 
а высота колонны, которую она 
венчает, составляет 38 метров.

елена краснова

реставрацию памятника Юрию Гагарину 
завершат раньше срока

По маршруту Гагарина
На ленинском проспекте прошла памятная акция

«Юго-запад 
мы считаем 

одним из самых 
космических округов 
москвы. Гагаринский 
район, памятник Гага-

рину, Институт кос-
мических иссле-

дований – всё 
у нас»

Блоки стилобата памятника, а их 384 штуки, 
после прочистки нужно было вернуть на свои ме-
ста. Приходилось собирать и разбирать конструк-
цию по нескольку раз.

Москвичи и гости столицы смогли 
представить события 63-летней 
давности.

Кортеж стартовал от Институ-
та космических исследований 
и финишировал на смотровой 
площадке Российской акаде-
мии наук.

ф
о

то
 а

л
ек

с
ан

д
ра

 в
д

о
в

ен
к

о

ф
о

то
 а

л
ек

с
ан

д
ра

 в
д

о
в

ен
к

о

ф
о

то
 и

го
р

я
 х

ар
и

то
н

о
в

а



ТерриТория жизни № 14 (534) 22 – 28 апреля 2024
за калужской заставой 5

 Волонтёры, сотрудники 
управ, студенты вузов, 
ученики соседних школ – 
кого только не было в парке 
70-летия Победы в Черёмуш-
ках. Что неудивительно: два 
апрельских субботника тра-
диционно собирают вместе 
всех активных жителей.

В интересах каждого
а ещё весенняя уборка на 
свежем воздухе – возмож-
ность не только сделать чище 
и красивее место, в котором 
живёшь, но и расширить круг 
друзей. Поэтому с утра 13 апре-
ля в парке 70-летия Победы 
и в соседних дворах собралось 
без малого 400 человек.
весь необходимый инвентарь 
выдавали на месте. в парке 
также работала полевая кухня, 
поэтому каждый мог подкре-
питься гречкой и запить её 
сладким чаем. Получив грабли, 
мы тоже приступили к уборке. 
Для начала сгребли в кучи 
прошлогоднюю листву, потом 
сложили кучки в мусорные 
мешки, которые позже вывезут 

городские службы. 
«в этом году на суб-
ботнике я в первый 
раз. о нём узнала 
в Центре москов-

ского долголетия, – призналась 
нам гульшат, живущая непо-
далёку, на Перекопской ули-
це. – Помочь с уборкой – хоро-
шее дело: в этом парке гуляют 
с детьми, отдыхают пожилые 
люди. Пусть всем будет удобно».
Мария Я. и анна л. уборкой 
занимались и раньше, но 
на общегородском субботнике 
тоже впервые. «Часто наводим 
порядок на территории детсада, 

куда ходят наши 
малыши, а ещё 
зимой регулярно 
помогаем убирать 
снег во дворе до-

ма», – рассказывает анна. 
Мария уверена: «Проведение 

таких мероприятий 
объединяет сосе-
дей и делает жизнь 
каждого из них 
лучше. Это ведь 

общественное пространство. 
в интересах каждого – навести 
в парке порядок, чтобы потом 
всем было приятно тут нахо-
диться».

Приятная атМосфера
«Мой досуговый центр «атлант» 
подготовил концерт, в котором 
приняли участие воспитанники 
его студий и кружков.
также любой желающий мог 
поиграть в настольный хоккей, 

а детей развлека-
ли аниматоры. «ат-
мосфера в парке 
прекрасная. очень 
приятно работать 

под музыку, – поделилась 
Юлия с., пришедшая в парк 
с сыном. – в субботнике мы 
участвуем уже в третий или  
в четвёртый раз. о его прове-
дении узнаём из объявлений 
«жилищника» и, конечно, из 
анонсов газеты «за калужской 
заставой». 
«Можно совместить приятное 

с полезным: наве-
сти чистоту в парке 
и заодно погулять 
с детьми», – доба-
вила Юлия к.

В Парках и на Прудах
Площадкой, куда пришло ещё 
больше жителей, стала тер-
ритория коньковских прудов: 

в наведении по-
рядка поучаство-
вало более 300 
человек. «к уборке 
на прудах при-

соединились и коммунальные 
службы, и сотрудники район-
ных управ, – уточнил первый 
заместитель главы управы 
района коньково по вопро-
сам жкх, благо устройства 
и строительства алексей 
трибунский. – а «Мой досу-
говый центр «атлант» подгото-
вил интересную программу». 
задействовали и технику. как 

сообщили в префектуре нашего 
округа, тщательно промыли на-
бережную. И конечно, работала 
полевая кухня, где желающих 
угощали макаронами и тёплым 
чаем.
в субботнике поучаствовали 
и представители Московско-
го финансово-юридического 
университета. «уборкой мы 
занимаемся и на территории 
нашего вуза, и у станций метро 
«калужская» и «воронцов-
ская», – рассказали ребята. – 
здесь, на коньковских прудах, 
очень красиво, поэтому прийти 
и немного поработать на све-
жем воздухе после учебной 
недели вдвойне приятно».

екатерина волковицкая

...в прошлом году в рамках благоустройства природной территории обно-
вили и входную группу. Теперь она выглядит красиво и современно.

Раньше посетителей парка «Сосенки» при входе встречал старый металли-
ческий забор...

было стало
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убрались всем округом
На юго-западе Москвы прошёл общегородской субботник

Елена Никова (в центре) уже не первый год вместе с коллегами 
участвует в субботниках. В этот раз она взяла с собой сына.

кстати
13 апреля на территории 
нашего округа приняли 
участие в субботниках 
157 264 человека. в целом 
по городу на уборку вышли 
930 тыс. москвичей. среди 
них школьники, студенты, 
а также активные горожане 
самых разных профессий. 
«Для жителей создали все 
необходимые условия: выда-
ли инструменты, посадочный 
материал – саженцы дере-
вьев и кустарников. а со-
бранный мусор оперативно 
вывозился», – рассказал 
зам. мэра Москвы Пётр 
Бирюков.
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 Дни исторического и куль
турного наследия стартовали 
в столице 18 апреля, про
длятся они вплоть до 31 мая. 
Об этом Сергей Собянин 
написал в своём телеграм
канале. Одним из меро
приятий в рамках этой акции 
стала экскурсия по Москов
скому дворцу пионеров.

ЭКСКУРСИИ, ЛЕКЦИИ 
И МАСТЕРКЛАССЫ

Главная цель 
акции этого 
года – показать 
современную 
жизнь столич-

ных памятников, в том числе 
сохранивших свои историче-
ские функции. «в программу 
включено около 300 памят-
ников московской старины, 
с архитектурой которых можно 
ознакомиться на экскурси-
ях, лекциях, мастер-классах. 
всего запланировано больше 
600 мероприятий», – отметил 
сергей собянин.
На прошлой неделе в рамках 
Дней исторического и культур-
ного наследия в отреставри-
рованном Московском дворце 
пионеров прошла экскурсия. 
Педагогорганизатор Елена 
Мелихова рассказала гостям 
об истории дворца и показала 
знаковые объекты этого памят-
ника культурного наследия.

Экскурсия началась в зимнем 
саду. Это визитная карточка 
главного корпуса. «в этом по-
мещении много окон, которые 
пропускают солнечные лучи. 
здесь растут нехарактерные 
для нашего климата рас-
тения, например авокадо. 
а после реконструкции 
в сад вернулась историче-
ская скульптура-фонтан 
«аист», – отметила 
экскурсовод.
При проектировке 
Дворца пионеров 
художники совето-
вались с педагогами 
и узнавали, какие 
условия им необходимы 
для того, чтобы занятия 
проходили комфортно. 

в третьем 
корпусе рас-
положена уни-
кальная студия 
изобразительного 

искусства. высота её – два 
этажа.
«здесь тоже очень много 
света. Педагоги, которые 
преподают в нашей студии, 
говорят, что это лучшее 
помещение, которое 
может быть для занятий 
изобразительным ис-
кусством», – объяснила 
Елена Мелихова.
Через окно гости 

дворца видят купол об-
серватории. в ней уста-
новлен современный 
телескоп для наблюде-
ния за космическими 

объектами. система 
автоматического наве-
дения и большой диаметр 
объектива позволяют на-
блюдать не только солнце, 
луну и планеты, но даже 
объекты далёкого космо-
са – звёздные скопления, 
туманности и галактики.

ЛЮБИМЫЕ 
ЛИТЕРАТУРНЫЕ ГЕРОИ
Из другого окна открывается 
вид на площадь парадов, 

расположенную перед 
дворцом. На ней 
установлена большая 
костровая чаша. При 
проектировке дворца 
предполагалось, что 
в ней будут разводить 
пионерские костры. 

«Но чашу располо-
жили так близко 
к помещению, что 
огонь в ней зажи-
гать было опасно. 
в итоге чаша 
стала клумбой, 
в которой много 
лет росли красные 
цветы, символизи-

ровавшие 

костёр», – объяснила экскурсо-
вод. во время недавней рестав-
рации внутри этой чаши уста-
новили инсталляцию языков 
пламени.
также в ходе экскурсии гости 
увидели ещё один знаковый 
объект – театр юных москви-
чей. в разное время в театре 
играли такие артисты, как 
людмила касаткина, сергей 
Никоненко, Ролан Быков, На-
талья Гундарева, Игорь кваша, 
ольга кабо, и многие другие. 
в фойе театрального зала – от-
реставрированное панно «лю-
бимые литературные герои». 
среди изображённых на нём 
персонажей – Гулливер, Чи-
поллино, Незнайка, Буратино, 
а также герои пушкинских 
сказок. «особенной популярно-
стью панно пользуется у детей. 
во время экскурсий они очень 
любят угадывать, какой герой 
изображён на панно», – отме-
тила экскурсовод.

александр андрущенко

 Принять участие в нём 
смогут все, кто интересуется 
вопросами бюджетной гра
мотности, вне зависимости 
от возраста или профессии. 

конкурс проводится ежегодно, 
начиная с 2014 года. за 10 лет 
представлены сотни проек-
тов в самых разнообразных 
форматах. Это познавательные 
видеоролики, специальные 
занятия для людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, телеграм-каналы, 
викторины, стихи, комиксы, 
игры, музыкальные произве-
дения. 
Главная задача конкурсан-
тов – сделать бюджетные 

данные доступнее и понятнее 
для людей. лучшие идеи актив-
но применяются на практике: 
в просветительских целях, 
а также для совершенствова-
ния портала «открытый бюджет 
города Москвы».
Приём заявок на конкурс про-

длится до 29 мая. Физические 
лица могут соревноваться 
в 13 номинациях, а юридиче-
ские лица – в 7. Итоги подве-
дут в июне. 
со всеми номинациями и под-
робными условиями участия 
в конкурсе можно ознакомить-
ся на портале «открытый бюд-
жет города Москвы» – budget.
mos.ru/open/competition.

александр андрущенко

Стартовал приём заявок на 
конкурс «Бюджет для граждан»

в рамках месячника благоустройства коммунальные службы обновляют и площадки «Москов-
ских сезонов». Профсоюзная, 41, в Черёмушках – не исключение. ведь скоро жителей пригласят 
на весенние активности по этим адресам.

фотофакт конкурс

 При поддержке Инфор
мационного центра прави
тельства столицы прошёл 
пресстур по объектам
участникам акции Дни 
исторического и культур
ного наследия Москвы. 
Журналистам рассказали 
об истории городской 
усадьбы, деревянного до
ма и заводского клуба.

сейчас в усадьбе Четвери-
кова – Малютина – Елагина 
располагается школа кино 
и телевидения Фёдора Бон-
дарчука «Индустрия». «Это 

один из лучших 
примеров ре-
ставрации и при-
способления 
исторического 

здания под современные 
нужды», – отметил экскур
совод Вадим Савенок. Дом 
Г. а. Палибина на ул. Бур-
денко, 20, – одноэтажное 
здание с мезонином, постро-
енное в 1818-м, считается 
одной из старейших деревян-
ных построек Москвы, в ко-
торой в 2023 году прошла 
реставрация. клуб завода 
«каучук» на Плющихе, 64, – 
образец конструктивизма 
1927–1929 годов. сейчас 
в этом здании располагается 
Молодёжный театр Первого 
медицинского университета 
им. сеченова. «Помещения 
клуба реконструированы 
с сохранением всех ценных 

элементов. всё, 
что мы могли 
отреставриро-
вать, сделали», – 
подчерк нула 

главный архитектор про
екта Ирина Сивцева.

екатерина волковицкая

История 
вокруг насКостёр нашего детства

в отреставрированном Дворце пионеров прошла экскурсия

Во время реставрации в костровой чаше, рас-
положенной перед Дворцом пионеров, устано-
вили инсталляцию языков пламени.

кстати
в Днях исторического и куль-
турного наследия также 
принимают участие многие 
библиотеки и культурные 
учреждения нашего округа. 
за расписанием следи-
те на сайтах um.mos.ru/
excursions и dninaslediya.ru.

фото кирилла искольдского
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 На прошлой неделе отме-
чали Международный день 
культуры. В галерее «Беляе-
во» на Профсоюзной, 100, 
также прошли мероприятия, 
приуроченные к этой дате. 
Мы посетили выставочную 
площадку и узнали у её 
руководителя Елены Антро-
повой, как организована 
культурная жизнь в районе 
Коньково.

КАРТИНЫ И ФОТОСНИМКИ
когда мы приехали в галерею, 
в основном зале проходила 
выставка картин заслуженно-
го художника России Данилы 
Меньшикова «Грёзы о визан-
тии». «Это неисчерпаемая тема, 
которая на протяжении веков 
вдохновляла творцов, – считает 
Елена антропова. – к Между-
народному дню культуры мы 
организовали бесплатную 
экскурсию. Посетители могли 
посмотреть на историю и мифы 
византийской империи глазами 
художника».
одним из крупных мероприя-
тий, которые пройдут в этом 
году, станет выставка живопис-
цев нашего округа. «Этот про-
ект мы реализуем совместно 
с префектурой нашего округа, – 
рассказывает Елена антропо-
ва. – Планируем провести инте-
ресные встречи и познакомить 
художников и любителей живо-
писи друг с другом. Для многих 
это может стать знакомством 
с творчеством своих соседей, 
ведь художников редко знают 
в лицо». выставка «Искусство 
рядом. Художники нашего окру-
га» пройдёт в галерее с 12 июня 
по 21 июля. На ней будут пред-
ставлены работы как опытных, 
так и начинающих живописцев. 

«Наш округ чрезвычайно богат 
талантливыми людьми. Многие 
с помощью выставки смогут 
заявить о себе и найти новых 
знакомых», – уверена Елена 
ант ропова. Главной темой экс-
позиции станет «Россия глаза-
ми художников».
также этим летом галерея 
«Беляево» предоставит воз-
можность жителям Юзао рас-
сказать о своём округе с по-
мощью фотографий. с 25 июля 
по 25 августа планируется 

выставка работ открытого 
детско-юношеского фотокон-
курса «Юго-западный округ че-
рез объектив». «Этот проект мы 
организуем совместно с «Моим 
досуговым центром «атлант», – 
объясняет Елена Юрьевна. – 
Юные жители присылают свои 
фотографии, которые имеют 
отношение к жизни округа 
и районов, в которых они живут. 
снимки пройдут отбор, и луч-
шие из них представят на вы-
ставке».

«В ЗЕРКАЛЕ 
ВОЙНЫ»
Ближайшим 
знаковым 
мероприятием 
галереи ста-
нет экспозиция 
«в зеркале войны», 
которая откроется 
24 апреля и продлится 
до 19 мая. Этот арт-проект 
включает в себя кино, живо-
пись, литературу и музыку. 
На выставке покажут работы 
военных художников и филь-
мы о победе русского оружия, 
выступят поэты Донбасса 
и луганска. а народный артист 
РФ сергей Шакуров в сопро-
вождении оркестра исполнит 
поэму «Полтава». Экспозиция 
охватывает исторический пери-
од от войны 1812 года до пос-
ледних событий в Донбассе.
одновременно в центре иден-
тичности галереи «Беляево» 
пройдёт выставка рисунков 
детей города сватово луган-
ской области. «Это взгляд юных 
жителей нового региона нашей 
страны на текущие события, 
в эпицентре которых они на-
ходятся, их ощущения и мечты 
о мирном небе», – говорит 
Елена антропова, показывая 
некоторые из рисунков. сейчас 
в 20 километрах от сватова 
идут бои и гремит артиллерия. 
На одном из детских рисунков – 
мемориал в память о погибших 
солдатах, на другом – яркий 

мирный город с ро-
зовыми дорогами, 
на третьем – ра-
ботающий киноте-
атр. «Эти рисунки – 

крик души детей. 
они изобразили то, 

что хотят видеть во-
круг себя», – объясняет 

руководитель галереи.

ДЛЯ ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ
отметим, что в галерее «Беляе-
во» проходит много экскурсий 
для школьников. также здесь 
организованы занятия с деть-
ми по рисованию, гончарному 
делу и развитию логического 
мышления.
На цокольном этаже взрос-
лые занимаются живописью. 
Руководитель художественной 
студии Денис Егоров – житель 
района коньково. в галерее ху-
дожник преподаёт уже восемь 
лет. «Я считаю, что освоить жи-
вопись может любой человек. 
Главное, чтобы было желание, 
свободное время для занятий 
и настойчивость, – отмечает 
он. – Если веришь в себя, 
то всё обязательно получится». 
с этим трудно спорить.
лучшие работы учеников 
студии участвуют в выстав-
ках, а в прошлом году на День 
Победы живописцы подарили 
свои картины ветеранам ве-
ликой отечественной войны – 
жителям нашего округа.

александр андрущенко

Искусство рядом
Руководитель галереи «Беляево» рассказала о знаковых выставках этого года

В салоне можно увидеть много картин художников 
из нашего округа. Одну из них нам продемонстриро-
вала Елена Антропова.

Елена Антропова показала нашему корреспонденту художественную сту-
дию, в которой занимаются и начинающие, и более опытные мастера.

Выставка 
«В зеркале 

войны» пройдёт 
в галерее «Беляево» 

с 24 апреля по 19 мая. 
Она объединит в себе 

кинематограф, жи-
вопись, литерату-

ру и музыку

ф
о

то
 к

и
ри

л
л

а 
и

с
к

о
л

ь
д

с
к

о
го

ф
о

то
 к

и
ри

л
л

а 
и

с
к

о
л

ь
д

с
к

о
го



8 № 14 (534) 22 – 28 апреля 2024горячая  линия за калужской заставой

 Собаки – наши верные друзья, од
нако бывает так, что питомцы начи
нают доставлять неудобства соседям 
и окружающим. Например, некоторые 
боятся встречи с большим псом, гуля
ющим без намордника. Мы выяснили, 
где можно гулять с собакой, не опа
саясь поймать осуждающие взгляды 
прохожих.

СОБАЧЬИ ПЛОЩАДКИ
На «горячую линию» газеты «за калуж-
ской заставой» обратилась жительница 
района Южное Бутово людмила Никифо-
ровна, проживающая по адресу: ул. за-
харьинские Дворики, д. 1, корп. 2. Наша 
читательница пожаловалась на то, что 
перед её домом в палисадниках регу-
лярно выгуливают собак, и попросила 
установить там запрещающую табличку.

Её обращение мы переда-
ли ответственным лицам. 
На запрос редакции ответил 
первый заместитель главы 
управы Владимир Сохац

кий: «управой района Южное Бутово 
города Москвы рассмотрено обращение 
по вопросу выгула собак по указанному 
адресу. сообщаем, что силами ГБу «жи-
лищник района Южное Бутово» выполне-
ны работы по установке соответствую-
щих запрещающих табличек».
Москвичи действительно любят собак. 
По статистике, на каждого десятого 
жителя столицы приходится по одному 
четвероногому другу. конечно, содер-
жать питомца – это не только радость, 
но и серьёзная ответственность. Напри-
мер, с собакой необходимо гулять мини-
мум дважды в день – утром и вечером.
лучше всего это делать на специальных 
собачьих площадках, которые сегодня 
оборудуют в соответствии с самыми 
современными стандартами. На таких 
площадках высокое ограждение, кото-
рое собака не перепрыгнет, а покры-

тие сделано из отсева, чтобы питомец 
не испачкал лапы в непогоду. также на 
них установлены горки, тумбы, лестни-
цы и барьеры, которые используют для 
дрессировки и игр с четвероногими.

ПОВОДОК И НАМОРДНИК
в управе района Южное Бутово рас-
сказали, что по закону хозяева должны 
убирать экскременты за своими питом-
цами. Большинство сознательных горо-
жан используют для этого совок и пакет, 
которые берут с собой на прогулку. 
«в тех местах, где жители часто гуляют 
с собаками, мы специально устанавли-
ваем урны, чтобы люди могли убрать за 
животными», – объяснили в управе. Если 
ваши соседи этого не делают, можно 
обратиться в управление службы по 
ветеринарному надзору. Нарушителям 
в соответствии с коаП Москвы грозит 
штраф до 2 тыс. рублей.

Гулять с собакой можно в большинстве 
городских парков, а также в зонах отдыха, 
где нет запрещающих знаков и оборудова-
на инфраструктура для прогулок: тропин-
ки, беседки, экотропы, пикниковые точки, 
скамейки, урны. а вот выгуливать питомца 
на детских и спортивных площадках строго 
запрещено. Это же относится и к заповед-
ным территориям. собаки могут навредить 
природе: ранить животных или вытоптать 
краснокнижные растения. Разумеется, не 
следует выгуливать питомца в палисадни-
ках у подъездов, где растут цветы.
кроме того, по закону во дворе жилого 
дома хозяин может находиться с собакой 
только на поводке. также запрещён выгул 
потенциально опасных животных без на-
мордника. к ним, в частности, относятся 
такие породы, как американский буль-
дог, питбульмастиф, акбаш и кавказская 
овчарка.

александр андрущенко

Ответил глава управы 
Александр Писяев:
– силами ГБу «жилищник 
района ломоносовский» по 
указанному адресу были 

выполнены работы по влажной уборке 
мест общего пользования и прочистке 
ствола мусоропровода.

На обращение читателя 
отреагировал замести
тель главы управы Алек
сандр Лобачёв:
– сотрудниками ГБу «жи-

лищник района академический» были 
выполнены работы по восстановлению 
теплоизоляции стояка центрального 
отопления в подъезде по указанному 
адресу.

На запрос редак
ции дал ответ 
первый замес
титель главы 
управы Сергей 
Синельщиков:

– Грузопассажирский лифт 
в указанном подъезде вышел 
из строя в результате вандаль-
ных действий неустановлен-
ных лиц. специализированная 
организация ао «Мослифт» 
произвела замену створки 
двери подъёмника. в настоя-
щее время кабина находится 
в технически исправном, 
рабочем состоянии, обеспечи-
вающем безопасную эксплуа-
тацию.

Дорогие 
читатели!

Тел.: +7 (495) 646-57-57

E-mail: uzao_readers@aif.ru

у вас есть вопросы, жалобы, предложения?

звоните или присылайте их нам, и мы вместе 
будем добиваться изменений!

«в подъезде № 3 по 
адресу: ул. Нагорная, 

д. 15, корп. 5, не работает 
грузовой лифт. Прошу при-
нять меры».

Владимир Алексеевич, 
Котловка

«в нашем подъезде не убира-
ют. Прошу помочь решить эту 

проблему. адрес: ул. Марии ульяно-
вой, д. 14, подъезд № 2».

Глеб Борисович Ханутин,
Ломоносовский район

«Прошу восстановить утепли-
тель на стояке общего отопле-

ния в подъезде № 3 между 4, 5, 6 
и 7-м этажами по адресу: ул. Проф-
союзная, д. 26/44».
А. В. Завьялов, Академический район 

В подъезде стало чисто Утеплитель 
заменили

Жители подъезда снова могут 
пользоваться подъёмником.

Теперь система отопле-
ния не теряет тепло.

Мусоропровод прочистили, 
на лестничных площадках 
убрали.

Лифт привели 
в порядок

материалы полосы подготовил  
александр андрущенко

Шарик, гулять!
как выгуливать свою собаку, не нарушая правил

У дома 1, корп. 2, по ул. Захарьинские Двори-
ки сотрудники управляющей компании устано-
вили таблички о запрете выгула собак.
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 Жительница Ломоносов-
ского района Ирина Зоткина 
уже год активно сотруд-
ничает с волонтёрскими 
организациями в качестве 
добровольца. О том, как они 
помогают участникам СВО 
и жителям новых регионов 
страны, она рассказала на-
шей газете. 

ВкуСные пОСыЛкИ
уже год Ирина зоткина почти 
каждый день ходит на ули-
цу Профсоюзную в один из 
пунктов волонтёров, которые 
помогают жителям новых 
регионов России и их за-
щитникам – участникам сво. 
коллектив добровольцев до-
вольно большой – три десятка 
человек. они плетут маскиро-
вочные сети, делают окопные 
свечи, собирают вещи и про-
дукты. 
 «Гуманитарная помощь от нас 
отправляется в Донбасс как 
минимум раз в месяц, – рас-
сказывает зоткина. – в одной 
из последних уехавших по-
сылок был ящик с маскиро-
вочными сетями. а в них мы 
завернули сухофрукты, чай, 
кофе и другие продукты. Наде-
юсь, ребята улыбнулись, когда 
разворачивали эти сети, и по-
радовались тем вкусностям, 
которые мы им собрали». а зи-
мой они отправляли бойцам 
на сво термо одеяла и тёплые 
вещи – носки, варежки, пер-
чатки и шапки. кстати, шапки 
Ирина зотова вязала сама. 
«у одной моей знакомой, 
с которой мы вместе плели 
маскировочные сети, брат по 
контракту уехал в зону сво. 
она поддерживала с ним связь 
и интересовалась, что им там 

нужно. вот ребята и написали 
ей, что нужны тёплые вещи, 
шапки. в продаже подходящих 
не нашлось, а синтетические 
отправлять не хотелось. так 
я взяла и навязала их».  

нОВые напраВЛенИя 
Не забывают волонтёры и про 
детей и подростков, которые 
живут на новых территориях 
страны. Недавно отправили 

в Донбасс партию нужных 
вещей. 
«До этого мы уже отправляли 
им собранные нами книги 
и канцтовары. И вот недавно 
ещё передали такую же пар-
тию нужных товаров, доба-
вив к ним ещё и футболки, 
рубашки, джинсы. И конечно, 
положили ребятам много 
разных вкусняшек», – говорит 
Ирина зоткина. По её мнению, 

хороших дел много не быва-
ет. Поэтому сейчас женщина 
планирует взяться ещё и за 
изготовление окопных све-
чей. Даже банки уже для 
этого закупила. а ещё вместе 
с подругами-волонтёрами они 
собираются переехать с Проф-
союзной в новое помещение – 
на улицу Гарибальди. так что 
дел невпроворот.

алексей дубровин

программа реновации 
набирает обороты

Добрых дел много не бывает 
волонтёры ломоносовского района помогают новым регионам 

Жительница Ломоносовского района Ирина 
Зоткина подготовила для отправки в Дон-
басс несколько пакетов с вещами для детей 
и подростков. 

До 30 апреля ограни-
чили движение на участ-
ке ул. Миклухо-Маклая, 
д. 16/10, корп. 1, до пере-
сечения с ул. академика 
волгина. Перекрыты две из 
четырёх полос. ограничение 
скорости – 40 км/ч.
 

С 15 апреля до 10 августа 
круглосуточно на участках 
МкаД, калужского ш. 
и профсоюзной ул. будет 
ограничено движение. в рай-
оне пересечения калужского 
ш. и ул. Профсоюзной (в сто-
рону центра) одна полоса из 
четырёх будет закрыта для 
движения. На съезде с МкаД 

на ул. Профсоюзную (в сторону центра) закроют полосу с со-
хранением движения за счёт обустройства объездной дороги. 
Это связано с проведением строительных работ.  

водителям на заметку

 по итогам первых трёх 
месяцев переселены или 
находятся в процессе пере-
езда 160,9 тыс. жителей 
из 989 домов.

«Программа реновации на-
бирает обороты. в этом году 
49 тыс. жителей предоставим 
возможность переезда в но-
вые квартиры», – рассказал 
глава Департамента гра-
достроительной политики 
Москвы Сергей Лёвкин на 
пресс-конференции, организо-
ванной Информационным цен-
тром правительства Москвы. 
также сергей лёвкин отметил 

значимость проекта «супер-
сервис». «Это прямая связь 
с жителем, которому предстоит 
переселяться, и электронная 
система, позволяющая удалён-
но решать многие вопросы – 
получать уведомление о на-
чале переселения, подавать 
заявление с просьбой оказать 
помощь при переезде», – под-
черкнул он. Не забыли и про 
социальные объекты: с начала 
года было введено 7 детских 
садов, школа, под одному 
медицинскому и спортивному 
учреж дению, а также 3 объек-
та культуры.

алексей дубровин

д.16/10, 
к.1

ул. Миклухо-
Маклая
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МкаД
калужское ш.

новости
 В Северном Бутове поли-

цейские задержали вора. 
в подъезде дома на ул. Гри-
на злоумышленник обна-
ружил оставленный без 
присмотра велосипед марки 
«Форвард». воспользовав-
шись отсутствием людей во-
круг, он похитил его. сумма 
материального ущерба со-
ставила более 15 тыс. руб-
лей. в результате проведе-
ния оперативно-разыскных 
мероприятий полицейские 
установили и задержали во-
ра на Хорошёвском шоссе. 
Им оказался 26-летний 
москвич. в отношении подо-
зреваемого избрана мера 
пресечения в виде подписки 
о невыезде. возбуждено 
уголовное дело.

 Инспекторы уВД по 
ЮЗаО задержали 29-лет-
него мужчину, у которого 
обнаружили наркотики. 
На ул. академика варги 
полицейские остановили 
автомобиль марки «Джак». 
Из машины вышел мужчина 
и выбросил неизвестный 
предмет из своего кармана. 
При разговоре с инспек-
торами он начал заметно 
нервничать. во время 
осмот ра места происшест-
вия полицейские обнару-
жили и изъяли свёрток, 
в котором находилось более 
2 г гашиша. в отношении по-
дозреваемого возбуждено 
уголовное дело.

 Мужчина зарезал своего 
товарища в квартире на 
ул. Строителей. 
во время распития спирт-
ных напитков между двумя 
знакомыми разгорелся 
конфликт. один из них нанёс 
другому множественные 
ножевые ранения, от чего 
тот скончался на месте. 
сейчас уголовное дело, воз-
буждённое по статье «убий-
ство», находится на контроле 
Гагаринской межрайонной 
прокуратуры.

 Сотрудники уголовного 
розыска ОМВД россии по 
району Северное Бутово 
задержали грабителя. 
Находясь в помещении 
магазина косметики, рас-
положенного на бульваре 
Дмитрия Донского, зло-
умышленник открыто похитил 
парфюмерную продукцию 
на сумму около 9 тыс. ру-
блей. После этого он скрылся 
с похищенными духами. По-
лицейским удалось задер-
жать грабителя по горячим 
следам на улице Ратной. Им 
оказался 27-летний при-
езжий мужчина. к моменту 
задержания похищенное он 
успел сбыть, а вырученные 
деньги потратил.
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 Всем сладкоежкам извест-
ны сладости French Kiss. Но 
мало кто из них знает, что 
фабрика по их производству 
находится на Зюзинской, 
д. 6, корп. 2. 

там проходят все процессы 
ручного изготовления конфет, 
куличей, плиток, яиц и фигурок 
– всего того, что в изобилии 
представлено в шоколадных 
бутиках этой компании. в рам-
ках бесплатной экскурсии 
проекта открой#Моспром мы 
посетили фабрику и узнали, 
как производится шоколад, 
который не тает в руках.

Не тает и приятНо хрустит
«Чтобы шоколад не таял, его 
нагревают и охлаждают до не-
обходимых температур на спе-
циальных машинах, – начиная 
экскурсию, рассказала веду-
щая Вероника струнова. – 
Этот процесс помогает наде-
лить наш шоколад глянцевым 
блеском и хрустом при надку-
сывании».
Изделия, которые делают 
на фабрике, можно поделить 
на открытые и закрытые. у пер-
вой группы начинка находится 
снаружи, а у изделий второй – 
внутри. «Для создания конфеты 
открытого типа шоколадная 
основа украшается кондитером 
в последнюю очередь. Для того 
чтобы изготовить конфету за-
крытого типа, в пластмассовую 
форму заливается шоколад, 
лишняя масса выливается 
в общий резервуар, после 
чего в форме остаются лишь 
шоколадные «стенки», – про-
должает вероника. – При этом 
пластмассовая форма всегда 

холоднее шоколадной массы, 
что позволяет «стенкам» почти 
сразу же застыть. внутрь до-
бавляется начинка. И конфета 
«запечатывается» шоколадом 
полностью». а ещё на фабри-
ке изготавливают более 150 
видов начинок: из карамели, 
мармелада, джема, а также шо-
колада с добавлением цукатов 
или орешков.

юВелирНая работа
среди работников много 
тех, кто трудится на фабрике 
не первый год. так, валентина 
уткина работает уже 14 лет. 
женщина покрывает конфеты 

глазурью, занимается изго-
товлением трюфелей. «Работы 
много, но мне всё нравится, – 
делится валентина. – люблю 
ли нашу продукцию? конечно! 
И нередко покупаю родным».
елизавета Желихажева 
работает на фабрике 11 лет. 
«Первое время работать было 
интересно, хотелось всё попро-
бовать, – с улыбкой признаётся 
Елизавета. – обычно я зани-
маюсь «ювелирной работой» – 
осторожно, по одной покрываю 
конфеты кремом. также зали-
ваю шоколадом формы, в ко-
торых уже находится начинка 
из орехов или сухофруктов».

ДоступНо Для Детей
завершилась экскурсия 
мастер-классом: участники 
с помощью кондитерского меш-
ка «нарисовали» конфету, а по-
том заполнили её различными 
начинками и посыпками. После 
этого помес тили в холодильник, 
и спустя 10 минут вкусняшки 
были готовы.
«Экскурсия замечатель-

ная, вкусная, – 
поделилась 
впечатлениями 
екатерина а., при-
шедшая с 8-летней 

дочкой софьей. – Интересно 
было посмотреть процесс про-

изводства и, конечно, поуча-
ствовать в мастер-классе».
Подобные экскурсии прохо-
дят на фабрике каждый день 
в течение пяти лет. «Для детей 
мы проводим тематические 
экскурсии, которые посвящены 
вилли вонке или Малефисен-
те, – рассказывает верони-
ка. – а для взрослых есть 
более «исторические» програм-
мы. Например, мы рассказы-
ваем о вкусовых пристрастиях 
Марии-антуанетты или о том, 
как появился шоколад». за-
писаться на любую экскурсию 
можно на сайте фабрики.

екатерина волковицкая

Карамель, мармелад, помадка
в районе зюзино производят конфеты с самыми разными начинками

Для детей проходят 
экскурсии, посвя-
щённые Вилли Вонке. 
а взрослым расска-
зывают о том, как 
появился шоколад 
во Франции.

Сотрудники производственного цеха вы-
полняют самую разную работу. Валентина 
Уткина занимается украшением фигурок.

в воронцовском парке появились подснежники и другие первоцветы. как и в прошлом году, они 
распустились на поляне возле дубравы. а ещё всё чаще за лакомством стали спускаться к людям 
белки. специалисты напоминают, что их нельзя кормить хлебом и шоколадом. а вот семечками 
подсолнуха и тыквы, а также фундуком, грецкими и кедровыми орехами угощать можно.
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код» пройдёт в пятый раз
интеллектуальный краевед-
ческий диктант можно будет 
написать как в офлайн-
формате, так и дистанци-
онно с 28 апреля по 4 мая. 
об этом рассказал глава 
Мосгорнаследия алек-
сей емельянов на пресс-
конференции, организо-
ванной информационным 
центром правительства 
Москвы.
«Московский код» проводит-
ся с 2020 года, за это время 
число участников превысило 
255 тыс. человек. «традицион-
но площадками для проведе-
ния очных диктантов выступят 
культурно значимые простран-

ства города, а вопросы прочтут 
ведущие московские историки 
и гиды. Приходите, участвуйте 
и узнавайте больше про свой 
любимый город. Мы очень 
стараемся, чтобы всем было 
интересно, познавательно 
и весело», – рассказал алек-
сей Емельянов.
«Московский код» будет про-
водиться по 31 адресу. Флаг-
манской площадкой второй год 
подряд станет ситуационный 
центр города, где руководитель 
Мосгорнаследия и российская 
фигуристка Евгения Медведе-
ва зачитают вопросы участни-
кам.

алексей дубровин

Шоколадные ангелочки, куличи 
и кролики особенно популярны 
к Пасхе.

сДелаНо В юЗао
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 Врач и лидер клуба лимфа-
тического массажа в Центре 
московского долголетия 
Южного Бутова Ольга Кашта-
нова поделилась секретами 
упражнений, которые по-
могут ежедневно поддержи-
вать организм в хорошем 
тонусе.

ПРОФИЛАКТИКА БОЛЕЗНЕЙ
лимфатический массаж по-
могает при заболеваниях 
суставов (артрозе, артрите), 
проблемах с жкт (панкреа-
тите, гастрите), сердечно-
сосудистых недугах (тахи-
кардии, аритмии) и многих 
других болезнях. «конечно, 
при острой фазе заболеваний 
всегда нужно обращаться 
к врачу. Но в качестве про-
филактики и восстановления 
после упомянутых болезней 
лимфатический массаж пре-
красно работает», – объясни-
ла ольга каштанова. кроме 
того, массаж можно делать 
для того, чтобы поддерживать 
организм в хорошем тонусе. 
«Например, если утром по-
тратить 5–10 минут на такой 
массаж, то человек сразу 
почувствует бодрость, у него 
нормализуется давление», – 
отметила специалист.
занятия по лимфатическому 
массажу проходят в Центре 
московского долголетия Южно-
го Бутова по четвергам. «те, кто 
их посещает, говорят, что сразу 
после процедуры общее со-
стояние улучшается, перестаёт 
болеть голова и появляется 
бодрость», – рассказала ольга 
Борисовна.
лимфа входит в систему кро-
вообращения нашего организ-
ма. Это очень тягучее, вязкое 
вещество, которое может 
застаиваться при малоподвиж-
ном образе жизни. «Массаж 
нужен для того, чтобы помочь 
ей продвигаться. за счёт этого 

нормализуется кровообраще-
ние», – объяснила врач.
По её словам, такой массаж 
может делать специалист, 
но их, к сожалению, мало. 
«Поэтому я пришла к выводу: 
нужно обучать людей. освоить 
простейшие приёмы может 
совершенно любой человек», – 
уверена ольга каштанова.

ДЫХАНИЕ И ЙОГОТЕРАПИЯ
в нашем теле находится много 
лимфоузлов. они расположены 
как на поверхности – под ко-
жей, так и рядом с внутрен-
ними органами. в первом 
случае речь идёт о лимфоузлах 
на шее, под челюстью, в райо-
не солнечного сплетения, 
под ключицей и других. с ними 
во время массажа работают 
чаще всего. однако, если речь 

идёт о внутренних органах, 
приходится подключать спе-
циальные дыхательные прак-
тики, которые воздействуют 
на определённые зоны внутри 
организма.
«На занятиях по йоготерапии 
в Центре московского долго-
летия я учу правильно дышать 
животом. Эти навыки можно 
использовать для того, чтобы 
помогать лимфе двигаться 
в организме, – рассказала 
ольга каштанова. – кроме то-
го, на йоготерапии мы делаем 
растяжку, с помощью которой 
можно ослабить боль в по-
звоночнике и пояснице. все 
упражнения я стараюсь адап-
тировать для людей старшего 
возраста, чтобы им не было 
слишком сложно».

александр андрущенко

Массаж от головной боли и давления
врач из Южного Бутова рассказала, как привести в норму кровообращение

Гимнастика каждый день

Полный цикл из этих пяти 
упражнений повторите 
три раза.

сложите ладони домиком 
вокруг носа. указательные 
пальцы должны находиться 
в районе слёзных каналов. 
выполните три движения 
вниз вдоль носовых пазух.

Ольга Каштанова уверена: освоить простейшие приёмы лимфатического 
массажа может любой человек.

обхватите шею руками 
так, чтобы пальцы со-
прикасались в районе 
позвоночника. сделайте 
три медленных движения 
руками сверху вниз.

3

Положите левую ладонь 
горизонтально под правую 
ключицу и сделайте три 
движения вверх так, чтобы 
помочь лимфе проходить 
от лёгкого под ключицу. то 
же самое повторите с дру-
гой стороны.

Гимнастика каждый день

Поставьте пальцы 
правой руки на левую  
сторону шеи (в то место, 
где проходит сонная 
артерия и нащупывает-
ся пульс). сделайте три 
движения вниз. Повтори-
те упражнение на правой 
стороне шеи.

Гимнастика каждый день

Горизонтально положите 
правую ладонь на левую 
ключицу так, чтобы указа-
тельный палец находился 
над косточкой. сделайте 
рукой три движения вдоль 
ключицы, немного натяги-
вая кожу. то же самое по-
вторите на правой ключице.

5

инфографика анны мурзиной

4
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 13 апреля в Битцевском 
лесу состоялся традицион-
ный кросс «Быстрый пёс». 
Мероприятие проводится 
дважды в год, собирая 
с каждым разом всё больше 
гостей. Название говорит 
само за себя: участников 
объединяет интерес к спорту 
и любовь к животным.

особенность кросса в том, 
что вместе с бегуном трассу 
преодолевает его четвероногий 
напарник. Пробежать в связ
ке необходимо 2 км. трасса 
грунтовая с перепадами высот, 
и чем больше грязи и луж, тем 
веселее питомцам.

одиН человек – одНа 
соБака
каких только мохнатых спортс
менов здесь не встретишь: 
крупные и миниатюрные, 
гладкошёрстные и лохматые. 
Множество мокрых любо
знательных носов, которые 
с удовольствием знакомятся 
друг с другом. к любому мож
но подойти и с разрешения 
хозяина потрепать за ушком. 
Настоящий праздник доброты 
и умиления! сюда приезжают 
целыми семьями с маленькими 
ребятишками, чтобы провести 
время на природе и зарядиться 
позитивными эмоциями.
На старт в этот раз вышли 250 

пар. Победителя определяют 
по личному времени. Результат 
фиксируется с помощью чипа, 
который закреплён на номере 
участника. 
трудно не заметить яркую 
девушку с разноцветными 
волосами и её собак в причуд
ливых костюмах. Это виктория 
Григорьева, она приехала 
из Долгопрудного. Её питомцы 
редких пород: фараонова со
бака и поденко ибиценко.

«Это Ёж, а это 
Юми, – знакомит 
нас хозяйка со 
своими питомца
ми. – Я здесь уже 

в четвёртый раз. трасса мне хо
рошо знакома. только Ёж в этом 
кроссе побежит впервые».
На старте виктория взяла себе 
в напарницы Юми, а Ёж по
бежал в дуэте с другой спортс
менкой. такое правило: один 
человек – одна собака. Ещё 
одно важное условие – пёс обя
зательно должен быть на по
водке.

в сПоРТе всЯ сеМЬЯ
в соревно
вании 
участвуют 
и профес
сиональные 

спортс мены. Москвич 
александр Панжин-
ский – заслужен
ный мастер спорта 
по лыжным гонкам, 
серебряный при
зёр олимпийских 
игр. в кроссе 
«Быстрый 
пёс» он и его 
швейцарская 
овчарка 

Хэппи тоже 
не новички.
«впервые бе
жали осенью 
2020го. тогда 

заняли второе 
место. И вот 
спустя несколь

ко лет вернулись 
в таком большом 
составе», – расска
зывает александр, 

указывая на супругу 
анну и троих сыновей: 
5летнего артемия, 
3летнего Михаила 
и годовалого малы
ша Фёдора. «у нас 

в спорте вся семья. 
Моя супруга – 
мастер спорта, 
старший сын уже 

побеждает в лыж
ных соревновани
ях. Ну и остальные 
постепенно под

тягиваются», – поделился наш 
собеседник.

удача и в этот раз улыбнулась 
александру и Хэппи: им уда

лось войти в число 
призёров и занять 
третье место.
а золото в мужском 
зачёте досталось 

александру демину из под
московной апрелевки и его со
баке по кличке Челси. «Я здесь 
уже в третий раз. с Челси мы 
ранее занимали 13е место. 
Бегал и со старшей собакой 
Дейзи – нам удалось взять се
ребро. И вот сегодня победа», – 
улыбается александр.

ольга кортосова

Шустрые лапы и мокрые носы
кросс «Быстрый пёс» собрал 250 участников

в женском зачёте с результа
том 6 минут 35 секунд побе
дили Маргарита Мигранова 
и венгерская выжла Руанда. 
Этот дуэт лидирует уже второй 
раз подряд, улучшив результат 
на 22 секунды.
«компания прекрасная, 
трасса – супер, правда, было 
мокровато. в целом чудесные 
впечатления, – призналась 
Маргарита. – Мы уже в чет

вёртый раз на пьедестале 
и второй раз побеждаем».
Маргарита со своей люби
мицей Руандой старается 
проводить как можно больше 
времени: «Мы вместе трени
руемся. Руанда – мой друг 
и компаньон во всех про
бежках. Пока собака молодая 
и сильная, будем и дальше 
бегать. Нам это доставляет 
удовольствие».

Участники приезжают на кросс  
прежде всего за позитивными эмоциями.

сНова в лидеРаХ

Венгерская выжла Руанда –  
компаньон в пробежках для своей 
хозяйки Маргариты.

№ 14 (534) 22 – 28 апреля 2024
за калужской заставой

в сПоРТе всЯ сеМЬЯ
в соревно
вании 
участвуют 
и профес
сиональные 

спортсмены. Москвич 
александр Панжин-
ский – заслужен
ный мастер спорта 
по лыжным гонкам, 
серебряный при
зёр олимпийских 
игр. в кроссе 
«Быстрый 
пёс» он и его 
швейцарская 
овчарка 

Хэппи тоже 
не новички.
«впервые бе
жали осенью 
2020го. тогда тогда т

заняли второе 
место. И вот 
спустя несколь

ко лет вернулись 
в таком большом 
составе», – расска
зывает александр, 

указывая на супругу 
анну и троих сыновей: 
5летнего артемия, 
3летнего Михаила 
и годовалого малы
ша Фёдора. «у нас 

в спорте вся семья. 
Моя супруга – 
мастер спорта, 
старший сын уже 

побеждает в лыж
ных соревновани
ях. Ну и остальные 
постепенно под

тягиваются», – поделился наш 
собеседник.

удача иудача иу в этот раз улыбнулась 
александру и Хэппи: им уда

лось войти в число 

Шустрые лапы и мокрые носы

 
каких толь-

ко мохнатых 
спортсменов не 

встретишь: крупные 
и миниатюрные, 
гладкошёрстные 

и лохматые 

Особенность 
кросса в том, 
что в связке 
с бегуном 
трассу преодо-
левает его 
четвероногий 
напарник. 
Пробежать 
надо 2 км.
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С подоконника – в грунт

 Май – самый напряжённый 
месяц для дачника. Кто-то 
подкармливает деревья, 
кто-то обрабатывает сад 
от болезней. Кроме того, 
у многих дома выросла рас-
сада. О том, как правильно 
высадить её в теплицы, нам 
рассказал старший методист 
Центра экологического обра-
зования Московского двор-
ца пионеров Пётр Лодыгин.

Выбрать ПраВиЛьнОе 
ВреМя

«в нашей полосе 
заморозки могут 
случиться и в июне, 
а многие рассад-
ные культуры бо-

ятся холода. Например, огурцы 
теплолюбивы, поэтому в мае 
им может быть ещё холодно-
вато, – объясняет Пётр лоды-
гин. – а вот с томатами не стоит 
затягивать: если откладывать 
высадку до последнего момен-
та, кустики могут перерасти». 
Поэтому лучше следить за про-
гнозом погоды и высаживать 

растения в теплицу не раньше 
второй половины мая.
тогда же многие высаживают 
болгарский перец и баклажа-
ны. Перец считается капризной 
культурой, но хороший урожай 
получить нетрудно, если со-
блюдать ряд простых правил. 
Например, перец очень не 
любит кислую почву, поэтому 
перед посадкой землю лучше 
смешать с древесной золой 
или доломитовой мукой. 

ПереВОзиМ раССаду 
ПраВиЛьнО
важный этап – подготовка 
самой теплицы к высадке рас-
сады. «Многие весной обраба-
тывают и дезинфицируют почву. 
Подобные работы по-хорошему 
надо проводить ещё осенью, 
чтобы убить патоген, который 
может перезимовать в по-
чве», – обращает внимание 
Пётр. Но не будет лишней и про-
стая уборка: слабым раствором 
марганцовки или мыльным рас-
твором можно помыть стены 
поликарбонатной теплицы как 

внутри, так и снаружи. затем 
следует тщательно перекопать 
землю и сформировать грядки. 
сразу же можно внести в почву 
удобрения. 
Наконец, важно перевезти 
рассаду на дачу с минималь-
ными потерями. за 2–3 дня 
лучше прекратить полив: так 

саженцы чуть подвянут, а вот 
напитанные водой стебли 
станут хрупкими и могут легко 
сломаться. Перевозить рас-
саду лучше в горшочках, по-
ставив в коробку со стенками 
такой высоты, чтобы кустики 
из неё не выглядывали, и про-
ложить между ёмкостями 

бумагу или ткань, чтобы стебли 
не наклонялись. «в нашей по-
лосе у растений очень корот-
кий вегетационный период, 
поэтому важно соблюдать 
сроки посева и высадки, чтобы 
саженцы не перерастали», – 
уточнил Пётр.  

екатерина волковицкая

увлечения 13

С подоконника – в грунт

Стенки коробки для пере-
возки рассады должны 
быть такой высоты, чтобы 
стебли не выглядывали.

в Московском дворце пионеров 
рассказали, что делать с рассадой в мае
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 На ул. Обручева в спортив-
ном зале «Моего досугового 
центра «Атлант» прошёл тур-
нир по настольному теннису 
среди детей и подростков. 
Мы посетили соревнования 
и поговорили с победителя-
ми, призёрами и их родите-
лями.

средствО От стрессА
в турнире приняли участие 
порядка 30 человек. соревно-
вания прошли в младшей (до 
11 лет) и старшей (12–17 лет) 
группах. По словам инструкто-
ра структурного подразделе-
ния «Атланта» в Черёмушках 
Александра самсонова, такие 
состязания проходят раз в ме-
сяц, а тренировки в секциях 
по настольному теннису – два 
раза в неделю.
Мужчина работает тренером 
по настольному теннису с 2003 
года. сейчас в двух филиалах 
«атланта» – на ул. Профсоюз-
ной, д. 25, корп. 4, и на ул. обру-
чева, д. 5а, – под его началом 
занимаются 80 детей, подрост-
ков и взрослых.
«Настольный теннис хорош тем, 
что развивает ловкость в дви-
жении, скорость реакции, кон-
центрацию внимания и многое 

другое. а особенно 
этот вид спорта 
способствует 
улучшению зрения, 
ведь за маленьким 

шариком постоянно приходится 
следить. также настольный тен-
нис – универсальное средство 
по снятию усталости и напряже-
ния, учит бороться и принимать 
быстрые правильные решения 
в экстремальных ситуациях», 
– рассказал александр самсо-
нов.

вкус пОбеды
лучшим в младшей группе стал 
9-летний житель Черёмушек 
Николай Гладилин. в финаль-
ном матче из трёх партий он 
оказался сильнее Екатерины 
Илюхиной. в «атланте» победи-
тель турнира занимается всего 
несколько месяцев. «Я, конечно, 
доволен результатом, потому 
что не всегда получается занять 
первое место. Приятно побеж-
дать», – подчеркнул Николай.

На турнире сына 
пришла поддер-
жать мама, Ок-
сана Гладилина. 
По её словам, 

Николай занимается не только 
настольным теннисом, но и во-
лейболом.
«Я не очень хотела, чтобы он 
теннисом занимался. Хотела, 
чтобы он ходил в секцию во-
лейбола. Но сын сказал, что 
продолжит заниматься волей-

болом, только если будет ходить 
ещё и на настольный теннис. 
Ему очень нравится этот вид 
спорта. До записи в секцию по-
стоянно играл со мной и дедуш-
кой в теннис на даче», – отмети-
ла оксана Гладилина.
Бронзовым призёром турни-
ра в возрастной категории 
до 11 лет стал Матвей 
Николаев.
По словам его отца, 
жителя Черёмушек 
Алексея Николаева, 
мальчик ходит в сек-
цию «атланта» с октя-
бря прошлого года.
«Раньше я и сам 
занимался 
настольным 
теннисом, 
играл на лю-
бительском 
уровне. а по-
запрошлым ле-
том купили стол для этой игры 
на дачу. Мы не рассчитывали, 
что у ребёнка появится жела-
ние заниматься им серьёзно. 
Нашли место для тренировок 
недалеко от дома: нам 15 ми-
нут идти пешком, – расска-
зал алексей Николаев. – он, 
конечно, хотел занять первое 
место, но мы объяснили, что 
в спорте главное не победа, 
а участие. И его звёздный час 
придёт».
Матвей согласился с родителя-
ми: «Доволен бронзой, призо-

вое место – это тоже почётно. 
Буду усердно тренироваться 
и добьюсь более высоких ре-
зультатов».

рАсслАбился и прОиГрАл
в возрастной категории 12–
17 лет первым стал константин 
озеров, серебро у Даниэля 

Пожидаева, а бронзу 
завоевал Михаил 
Дмитриев.

житель академи-
ческого района 
16-летний да-

ниэль пожидаев занимается 
настольным теннисом с октября 
прошлого года: «Рассчитывал 
на победу, поэтому не очень 
доволен результатом. Почему 
уступил? Расслабился из-за то-
го, что легко победил во второй 
партии, и в итоге – второй».
Юноша учится в 10-м классе 
школы № 199 и мечтает стать 
спасателем МЧс. «занимаюсь 
ещё рукопашным боем, кМс 
уже дали. И считаю, что все 
навыки мне пригодятся в бу-
дущей профессии», – добавил 
Даниэль Пожидаев.

алексей дубровин

Чемпионская ракетка из Черёмушек 
в турнире по настольному теннису приняли участие воспитанники «атланта»

Николай Гладилин и Екатерина Илюхина би-
лись за золотые медали. 

 воспитанница «Атланта» 
10-летняя дарья Молча-
нова (педагог – л. с. лебе-
дева) стала победителем 
всероссийского детского 
конкурса «заглянем в исто-
рию вместе. суздаль 1000».

25 апреля в 15.00 состо-
ится открытый районный 
конкурс патриотической 
песни, декламации стихов 
«Память сердца» среди жите-
лей академического райо-
на. адрес: просп. 60-летия 
октября, д. 29, корп. 2Б. 

 25 апреля в 14.00 наме-
чен районный творческий 
конкурс «я вдохновенно 
пушкина читал». адрес: 
ул. керченская, д. 6, корп. 3.

  26 апреля в 12.00 прой-
дут отборочные соревно-
вания по комбинирован-
ной эстафете в рамках 
спартакиады «Московское 
долголетие». Приходите 
в парк «Надежда» на ленин-
ский просп., вл. 82–86.

 27 апреля в 10.00 для 
детей пройдёт чемпионат 
округа по футболу. адрес: 
ул. Профсоюзная, д. 42, 
корп. 3. 

новости

16-летний Даниэль Пожидаев 
проиграл в финале Константи-
ну Озерову.
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 В Москве запустили новый 
сервис по бронированию 
мест для пикника в парках – 
чтобы горожане могли отдох
нуть на природе в майские 
праздники с комфортом 
и без суеты. Все пикни
ковые точки оборудова
ны беседками, манга
лами, урнами, ящиками 
для угля и песка. 

Расчехляем шампуры 
Где в нашем округе безопасно и с комфортом пожарить шашлык

заброниро-
вать место для 
пикника можно 
через специальный 
сервис на сайте Мосгор-
парка (www.mosgor-park.ru). 
Места отдыха доступны с 10.00 
до 22.00. Посетители могут 
зарегистрироваться только 
на один промежуток времени, 
который равен четырём часам. 
за это придётся заплатить 
500 руб лей. Продлить пре-
бывание, увы, нельзя. только 
в случае если на следующие 
4 часа никто не зарегистриро-
вался, можно продлить время 
с помощью QR-кода или сайта. 
После отдыха гости обязаны 
убрать за собой мусор. 

армен мурадян

  ЗюЗино, ЧеРёМушки 
Природно-исторический парк  
«Битцевский лес», напротив Балаклавско-
го проспекта, д. 52, корп. 3. 

  ЗюЗино Природно-исторический парк 
«Битцевский лес», напротив  
Балаклавского проспекта, д. 36, корп. 1.

  конькоВо Природно-исторический парк 
«Битцевский лес», ул. островитянова,  
д. 39. 

  ЯсенеВо 
Природно-исторический парк «Битцев-
ский лес», Новоясеневский  
проспект, д. 42.

  сеВеРное БутоВо 
Экопарк «северное Бутово»,  
ул. академика Глушко, д. 8. 

  южное БутоВо 
ул. староникольская.

официально РаЗРешённые 
пикникоВые Зоны В юЗао  

В Москве запустили новый 
сервис по бронированию 

парках – 
чтобы горожане могли отдох
нуть на природе в майские 
праздники с комфортом 


ковые точки оборудова

лами, урнами, ящиками 

В беседках нельзя 
курить и распивать 
алкогольные напитки. 
в случае нарушений адми-

нистраторы зоны могут вызвать 
правоохранительные органы 
и отряд Росгвардии.

в каждой мангаль-
ной зоне расположе-
ны урны, посетители 
самостоятельно 
утилизируют в них 
оставшийся после 
пикника мусор.

Мангальные зоны 
оборудованы кры-
тыми беседками со 
столиками и лавочка-
ми, чтобы участникам 
пикника было макси-
мально комфортно. 

все мангалы, 
расположенные 
в парковых зонах, 
соответствуют 
правилам пожар-
ной безопасности, 
которые посети-
телям необходимо 
строго соблюдать. 

По вопросам пользования пикни-
ковыми зонами можно обращаться 
по телефону «горячей линии»: 
+7 495 2114054. 
операторы работают ежедневно 
с 10.00 до 22.00. 

занимать беседки без брони нель-
зя – сотрудники парка имеют право 
проверить её наличие и попросить 
горожан покинуть место.горожан покинуть место.

Можно взять с собой 
домашнего питомца. 
Но нужно, чтобы собака 
была или на поводке, 
или в наморднике. 

инфографика анны мурзиной

прямая речь

Дмитрий крику
ненко, началь
ник управления 
по юЗао Гу 
МЧс России 
по г. Москве:

– При приготовлении шаш-
лыков под рукой нужно иметь 
средства пожаротушения. 
в идеале – огнетушитель, но 
подойдёт и бочка с водой или 
песком. соблюдение требо-
ваний пожарной безопас-
ности – это единственный 
способ избежать пожара. 



16 № 14 (534) 22 – 28 апреля 2024ЗвёЗды говорят за калужской заставой

 86-летний народный артист 
России Юрий Назаров сыграл 
более чем в 300 кинофиль-
мах, среди которых «Андрей 
Рублёв», «Маленькая Вера», 
«Трактир на Пятницкой», 
«Земля Санникова». В беседе 
с корреспондентом газеты 
«За Калужской заставой» 
Назаров рассказал о жизни 
в Академическом районе 
и работе на сценических пло-
щадках нашего округа.

«люблю 
Профсоюзную»
– Юрий Владимирович, сегодня 
вы на коне – награды, по не-
скольку картин в год. Но, как 
я знаю, бывало в вашей жизни 
и безденежье, и не знали, куда 
податься…
– о-ой, я долгое время в Мо-
скве бездомным был. у зна-
комых ребят ночевал в обще-
житии. Где я только не мотался! 
а первое собственное жильё 
появилось недалеко от станции 

метро «Профсоюзная» – двух-
комнатная квартира на одно-
имённой улице Профсоюзной. 
Мы там долго жили. Дети там 
же в школу ходили. И очень 
любили Палеонтологический 
музей – часто уговаривали туда 
сходить.
Если бы не понадобилось детям 
отдать эту квартиру, я бы и сей-
час жил там припеваючи. уж 
очень хорошие, зелёные места. 
Ну и работал я там. в труппе 
Московского театра киноак-
тёра – ныне это Центр театра 
и кино под руководством Ники-
ты Михалкова, который рас-
полагается на улице Пилюгина.

– Кстати, насчёт Никиты Михал-
кова. Недавно он сказал, что 
Эльдар Рязанов «был умный 
режиссёр, брал очень хороших 
артистов и давал им свободу. 
Я не могу назвать кинемато-
граф Рязанова – кино. Ки-
но – это дыхание, это музыка. 
Это живая вещь. В «Вокзале 
для двоих» этого нет. Я бы 
отдал предпочтение слову 
«фильм». Что скажете?

– у Никиты своя позиция. 
у меня своя. Мне вот кажется, 
что в «Иронии судьбы» присут-
ствует бесчеловечность – все 
наплевали на невесту жени 
лукашина, которую сыграла оля 
Науменко. все дружно про неё 
забыли. 

– На Михалкова, кстати, очень 
обиделась дочь Рязанова по-
сле этих слов.
– а ещё у нас по поводу Петра 

великого до сих пор не утихли 
разговоры – Пушкину он нра-
вился, а кто-то считал, что он 
не в ту сторону завёл Россию, 
и таких тоже немало. Что уж 
о фильмах говорить!

«Провожу вечера 
о тарковском 
в обручевском»
– А о чём вы говорите со 
своими зрителями в киноклубе 
«Эльдар»?
– о тарковском, например. 
Был вечер у меня, посвя-
щённый сразу двум великим 
представителям фамилии 
тарковских – поэту арсению 
александровичу тарковскому 
и его сыну, кинорежиссёру 
андрею тарковскому. у ан-
дрея мне вот посчастливилось 

сниматься. Я его по масштабам 
личности сравниваю с другим 
гением – толстым. лев толстой 
в русской литературе – это 
андрей тарковский в русском 
кинематографе. Хотя свободно 
и от души он снял, по-моему, 
единственную картину – «ан-
дрей Рублёв». Низкий поклон 
ему за то, что он боролся за 
свою правду в кино. 

– Какими историями про Ан-
дрея Тарковского вы делились?
– Многие актёры, вспоминая 
про съёмки у тарковского, 
говорят, что он их буквально 
изводил, доводя до нервного 
срыва. у меня такого не было. 
Даже наоборот, однажды 
на съёмках «Рублёва» я чуть 
саблей не зарубил его. Мы 
больше недели снимали рубку 
на поле боя. Этот эпизод никак 
не получался – у меня была 
с конём огромная проблема. 

«Я долгое время жил 
                      Народный артист РФ Юрий Назаров рассказал 

С актрисами Оксаной Сташенко (слева) и Людмилой Мальцевой.

• Юрий Назаров родился 
5 мая 1937 года в Новоси-
бирске. 
• Поступил в театральное 
училище имени Б. Щукина, 
но, не окончив первый курс, 
бросил учёбу и вернулся 
в Новосибирск. Через два 
года опять поступил туда 
же и окончил училище 
в 1960 году.
• в 1960-м стал актёром 
театра им. ленинского 
комсомола в Москве. 
с 1963 года актёр театра-

студии киноактёра.
• Дебют Назарова 

в кино состоялся 
в 1954 году. Про 

одну из своих 
самых знамени-
тых ролей – сер-
жанта уханова 
в «Горячем снеге» 
по Бондареву – 

Назаров говорит, 
что такие солдаты 

в каждой семье.
• у актёра пятеро 

детей.

досье

С дочерью Татьяной, которая снималась 
с отцом в фильме «Вход в лабиринт».
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– у Никиты своя позиция. 
у меня своя. Мне вот кажется, 
что в «Иронии судьбы» присут
ствует бесчеловечность
наплевали на невесту 
лукашина, которую сыграла 
Науменко. все дружно про неё 

«Я долгое время жил 
                      Народный артист РФ Юрий Назаров рассказал 

• Юрий Назаров
5 мая 1937 года в Новоси
бирске. 
• Поступил в т
училище имени Б. Щукина, 
но, не окончив первый курс, 
бросил учёбу и вернулся 
в Новосибирск. Через два 
года опять поступил туда 
же и окончил училище 
в 1960 году.
• в 1960-м стал актёром 
театра им. театра им. т ленинского 
комсомола в Москве. 
с 1963 года актёр 

студии киноактёра.
• Дебют Назарова 

в кино состоялся 
в 1954

одну из своих 
самых знамени
тых ролей – сер
жанта 
в «Горячем снеге» 
по Бондареву

Назаров говорит, 
что такие солдаты 

в каждой семье.
• у актёра пятеро у актёра пятеро у

детей.

досье

Снялся более чем в 300 фильмах и сериалах, значительная часть из кото-
рых приходится на роли второго плана.

фото natalia shakhanova/globallookpress.com
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как сейчас помню, Матысик 
его звали. По сцене я одной ру-
кой должен был саблей махать 
через коня. Но аккуратненько 
так, чтоб ненароком ухо ему 
не отрубить. каскадёрством, 
в общем, занимался. И никак 
не получалось сцену отснять, 
конь не шёл так, как надо. 
И однажды конь пошёл прямо 
на тарковского, он еле увер-
нулся. После безуспешных съё-
мок сцены рубки саблей пошли 
разговоры насчёт того, чтобы 
заменить коня. а я думал: 
а ведь могли быть разговоры 
«а не заменить ли артиста?», 
зная характер тарковского. Но 
этих разговоров не было. Дело 
не сдвинулось, пока не приехал 
старый конь из Иванова, лир 
его звали. Ему какой-то шпрунт 
поставили, чтобы голову не 
гнул. (Шпрунт – вспомогатель-
ный ремень, который не даёт 
лошади задирать голову до го-
ризонтального положения, 
когда управление становится 
невозможным. – Ред.) всё по-

лучилось, слава тебе господи.
а тот случай, когда я саблю 
на тарковского поднял, на 
наши отношения не повлиял. 
Я сыграл в двух его фильмах – 
«андрей Рублёв» и «зеркало». 
«Рублёв» сегодня считается 
уже классикой не только 
советского, но и миро-
вого кинематогра-
фа. Действие раз-
вивается на фоне 
междоусобного 
соперничества 
за власть сы-
новей Дмитрия 
Донского – вели-
кого князя васи-
лия Дмитриевича 
и «малого князя» Юрия 
Дмитриевича. Режиссёр 
дал мне в этом фильме сразу 
две роли – великого князя ва-
силия Дмитриевича и «малого 
князя» Юрия Дмитриевича.

– А зрители задают нескром-
ные вопросы? Например, 
сколько вам платили?

– отвечаю: хорошо платили. 
И не только мне. солоницына, 
который играл андрея Рублёва 
и ещё никому, как и я, известен 
не был, тоже тарковский не 
обидел. 40 рублей за съёмоч-
ный день – это было самое 

высокое вознагражде-
ние при советской 

власти. 
Я снимался не 
весь съёмочный 
период, а лишь 
в финале рабо-
ты над фильмом. 
20 смен было, не 
меньше, потому 

что там были, пом-
ню, две экспедиции: 

одна во владимире, 
другая в суздале. одним 

словом, я 800 рублей где-то по-
лучил за съёмки у тарковского 
в «андрее Рублёве».
Хотя честно скажу: деньги 
никогда не были принципи-
альным моментом в кино для 
меня. Я бы у тарковского и бес-
платно снялся.

– Вы в одном интервью сказа-
ли: «Для меня Андрей Тарков-
ский с Василием Шукшиным 
представляются двумя полюса-
ми советского кинематографа, 
которые шли навстречу друг 
другу». В чём вы видите их 
сходство?
– они оба снимали настоящее 
кино про настоящих людей! 
василий Макарович приглашал 
меня в картину по своему ро-
ману «Я пришёл дать вам волю» 
о крестьянском восстании 
под предводительством степа-
на Разина в 1670–1671 годах. 
звал на роль брата младшего 
Фрола – того, который пре-
дательство совершил. в итоге 
картину так и не снял Шукшин. 
Причина была банальной: 
деньги. Говорили, что сергей 
аполлинарьевич Герасимов 
и ещё один режиссёр делили 
смету на год, а на Шукшина не 
хватило. так что, может, дело 
и не в идеологии было, а про-
сто деньги кончились.

ольга шаблинская

 28 апреля в 19.00 в куль
турном центре «Меридиан» 
(Профсоюзная ул., д. 61) 
пройдёт спектакль «Иван 
Бунин. Рассказы о любви», 
на него ждут зрителей стар-
ше 16 лет. Премьера этой 
постановки молодёжного 
проекта «открытый театр» 
состоялась  несколько лет 
назад. каким мы знаем 
Ивана Бунина? а каким хотел 
быть он сам? На эти вопросы 
пытаются ответить молодые 
артисты под руководством 
режиссёра Екатерины Буя-
новой.

 28 апреля в 19.00 в куль
турном центре «Вдохнове
ние» (литовский бул., д. 7) 
для детей и взрослых от 
12 лет – постановка «таня 
ларина». спектакль театра 
юных москвичей создавался 
для тех, кто, знакомясь с «Ев-
гением онегиным» на уроках 
литературы, за изящными 
лирическими отступлениями 
не видит любви и ревности, 
отчаяния и надежды, чисто-
ты и лукавства. вход бес-
платный по регистрации.

 3 мая в 16.30 культур
ный центр «Лира» (ул. Бру-
силова, д. 15, корп. 1) 
приглашает на мастер-класс 
«Дорого яичко к престоль-
ному празднику». Пасхаль-
ное декорирование яиц 
включает использование 
различных техник: росписи, 
декорирования, создания 
узоров и украшений. заня-
тие поможет создать что-то 
оригинальное. украшенные 
яйца станут подарком для 
близких и элементом декора 
на пасхальном столе.

в Академическом районе»
о любимых местах на юго-западе столицы 

новости

 
40 рублей 

за съёмочный 
день – это было 

самое высокое возна
граждение при совет
ской власти. Вот такой 

была оплата за роли 
великих князей 
в «Андрее Руб

лёве»

2017

«Мы нужны», новелла  
«Мятный пряник»

«Непрошеная любовь», 
Николай

1965 1982

«Давай поженимся»,  
Николай суворин

1988

«Маленькая вера»,  
отец веры Николайл
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 18 апреля мемориальная 
доска, посвящённая акаде
мику Владимиру Лаптеву, 
официально заняла своё 
место на д. 43, корп. 1, на 
Профсоюзной улице, где жил 
учёный.

владимир викторович лаптев 
разработал понятие хозяй-
ственного права как само-
стоятельной правовой отрасли. 
Написал более 360 научных 
трудов. «И сегодня в нашем 
институте трудятся его учени-
ки. открытие мемориальной 
доски – дань памяти велико-
му учёному, который ковал 
славу Москвы и всей нашей 
страны», – отметил дирек
тор Института государства 

и права РАН, член
корреспондент РАН 
Александр Савен
ков.
«Мой отец никогда 
не прекращал рабо-
тать. Даже на отдых 
он брал с собой 
массу книг, – поде-
лился воспоминани-
ями сын академи
ка Андрей Лаптев. 
– При этом он был 
очень гостеприим-
ным человеком: 
у нас часто бывали его коллеги 
и учёные из разных стран».
На открытии выступила и жи
тельница дома Елена Кон
драшина: «Мы въехали сюда 
в 1983-м. Чуть позже нашим 

соседом стал и владимир 
викторович. тогда я почувство-
вала гордость, ведь проживала 
среди известных и уважаемых 
людей».

екатерина волковицкая

Мемориальную доску академику Владимиру Лаптеву 
открыли в Черёмушках

На четвёртом этаже д. 43, корп. 1, на Профсоюзной улице жил учёный. 
В церемонии открытия памятной доски участвовали его сын Андрей Лаптев 
(слева) и глава Института государства и права Александр Савенков.

событие

права РАН, член
корреспондент РАН 
Александр Савен

«Мой отец никогда 
не прекращал рабо-
тать. Даже на отдых 
он брал с собой 

– поде-
лился воспоминани-

сын академи
ка Андрей Лаптев. 
– При этом он был 
очень гостеприим-
ным человеком: 

нас часто бывали его коллеги соседом стал и владимир 

Мемориальную доску академику Владимиру Лаптеву 
открыли в Черёмушках
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 «Чир-хип-хоп – это тан-
цевальное направление, 
которое объединяет уличные 
танцы с акробатическими 
трюками. Набор техник 
очень широк: здесь 
и прыжки, и синхрони-
зированные движения, 
и различные комбинации 
из современной хореогра-
фии», – объяснила капитан 
команды, студентка факуль-
тета гуманитарных и со-
циальных наук РУДН Мария 
Малыхина.

ТРебУюТся паРНи
Направление чир-хип-хоп 
входит в чир-спорт – вполне 
самостоятельную спортив-
ную дисциплину, которая 
объединяет элементы 
гимнастики, акробатики 
и хореографии. Ребята 
подчёркивают: чир-
хип-хоп распространён 
и среди девушек, и среди 
юношей. «Это абсолют-
но универсальное 
направление, оно до-
ступно каждому. все 
мы раньше занима-
лись танцами. Раз-
ными. Например, 
я танцевал кон-
темп (современ-
ный сценический 
танец, ставший 
продолжением 
танцев модерн 
и постмодерн. – 
Ред.), – поделился 
член команды, 
студент факуль-
тета гумани-
тарных и со-
циальных 
наук сергей 
старков. – Де-
вочки заметили 
меня на дискотеке 
и предложили прий-
ти к ним на трениров-
ку. сейчас в команде 
больше нет парней, нам 
их не хватает».
Различные соревно-
вания по чир-спорту 
проходят 
регулярно. 
в Москов-
ских сту-
денческих 
спортив-
ных играх, 
которые 
проводят-
ся почти 

Танец как способ самовыражения
сборная РуДН по чир-хип-хоп-спорту – первые в Московских студенческих играх

по всем видам спорта из олим-
пийской программы, РуДН 
участвует с 2017 года. в этом 

году состязание по чир-спорту 
собрали представите-

лей 23 вузов Москвы. 
сборная команда 
РуДН обошла восемь 
команд и заняла пер-

вое место в номинации 
«Чир-хип-хоп-группа». Это 

не единственная награда 
университета: ещё одно 

золото в номинации «Чир-
джаз-двойка» у Ирины Мороки-
ной и студента из сирии Хамзы 
амро, а в «Чир-фристайле» 
команда РуДН стала обладате-
лем бронзовых медалей.
«в этом году у нас были сильные 
соперники из ведущих вузов 
Москвы. занять первое место 
при такой серьёзной конку-

ренции почётно», – при-
зналась капитан. «все 
команды выступали 
на очень хорошем уров-
не. Не было ни одного 
коллектива, который 
сильно проигрывал бы 
на фоне других, – до-

бавил сергей стар-
ков. – Борьба была 
нешуточная: мы на-
брали 220 баллов, 
а сборная МГПу, 
занявшая второе 

место, – 217,5. 
Представляю, как им 
обидно».
Ребята принимают 
участие и в других 

турнирах. так, в ноя-
бре прошлого 

года заняли 
первое 
место 
на кубке 
Москвы. 

«в этом году 
хотим попро-

бовать свои 
силы на всероссий-

ских соревнованиях 
и в «Российской 
студенческой вес-

не», – поделилась студентка 
ветеринарного факультета 
РУДН Татьяна Филинкова. – 
Мы всегда стремимся брать но-
вые высоты».

свобоДа саМовыРажеНия
Номера студенты создают вме-
сте. «у нас в коллективе есть не-
сколько ребят, которые отдель-
но занимаются хореографией. 
затем я, будучи капитаном ко-
манды, делаю разводку – опре-
деляю начало и конец номера, 
помогаю ребятам синхронизи-
роваться, – объяснила Мария 
Малыхина. – весь процесс соз-
дания танца – полная свобода 
действия и самовыражения, 
полёт фантазии. какие-то дви-
жения и комбинации нам 
могут прийти в голову 
во время подбора 
музыки, какие-то 
мы можем под-
смотреть в но-
мерах других 
коллективов, 
а какие-то ста-
нут отражением 
наших собствен-
ных эмоций». а 
ещё в номерах сме-
шиваются разные тан-
цевальные направления, на-
чиная от хип-хопа и заканчивая 
джаз-фанком (современный 
стиль, объединяющий элементы 
хип-хопа, джазовой и эстрад-
ной хореографии. – Ред.). «всё 
зависит от того, что учителя-
хореографы вкладывают в тебя 
в детстве, – уверена студентка 
высшей школы управления 
РУДН Дарья Красникова. – 
обычно мы смешиваем хип-хоп 
и дэнсхолл (уличный ямайский 
танец. – Ред.), джаз-фанк 
и сложные технические связки».

ЗаЧёТ «авТоМаТоМ»
в начале каждого года про-
ходит отбор в команду. «всем 
желающим даются задания 
по хореографии, а затем каждо-
го участника члены коллектива 

смотрят индивидуально, – по-
яснила студентка экономиче-
ского факультета ангелина 
бычкова. – Я сама попала 
в команду только в этом году. 
очень рада, что ребята дали 
мне второй шанс: в самом нача-
ле я запуталась в своей связке 
и позже попросила выступить 
ещё раз. в этом году в команду 
пытались попасть более 80 че-
ловек».
конечно, РуДН поощряет 
стремление ребят добиваться 
танцевальных высот – зачёт 
по физкультуре студентам 
из команды ставят «автома-
том», некоторые получают 
спортивную стипендию, а за 
победу на городских сорев-

нованиях даже полагаются 
специальные выплаты. 

На тренировки ребята 
собираются не-
сколько раз в не-
делю. «конечно, 
иногда нам тяже-
ло организованно 
собраться в одно 
время – у кого-то 

бывают дополни-
тельные занятия или 

личные планы, кото-
рые не отменить, – при-

знаётся Мария Малыхина, – но 
мы обязательно находим 
время на репетиции, а перед 
соревнованиями стараемся 
тренироваться каждый день. 
И как видите, у нас всё получа-
ется».

екатерина волковицкая

Чир-хип-
хоп входит 

в чир-спорт – само-
стоятельную спортив-
ную дисциплину с эле-
ментами гимнастики 

и акробатики. Рас-
пространён и среди 

девушек, и среди 
юношей

кстати
в соревнованиях по чир-
спорту в рамках Московских 
студенческих спортивных 
игр принимают участие 
коман ды ведущих москов-
ских вузов. среди них – 
МГу им. М. в. ломоносова, 
РаНХиГс, МПГу, МФтИ, Рту 
МИРЭа, МЭИ и другие.

Всего в сборной команде РУДН по чир-хип-хопу  
16 человек. А попасть хотели 80 студентов.

«Чир-хип-хоп – это тан-
цевальное направление,
которое объединяет уличные
танцы с акробатическими
трюками. Набор техник
очень широк: здесь
и прыжки, и синхрони-
зированные движения,
и различные комбинации
из современной хореогра-
фии», – объяснила капитан
команды, студентка факуль-
тета гуманитарных и со-
циальных наук РУДН Мария
Малыхина.

ТРебУюТся паРНи
Направление чир-хип-хоп 
входит в чир-спорт – вполне 
самостоятельную спортив-
ную дисциплину, которая 
объединяет элементы 
гимнастики, акробатики 
и хореографии. Ребята 
подчёркивают: чир-
хип-хоп распространён 
и среди девушек, и среди 
юношей. «Это абсолют-
но универсальное 
направление, оно до-
ступно каждому. все 
мы раньше занима-
лись танцами. Раз-
ными. Например, 
я танцевал кон-
темп (современ-
ный сценический 
танец, ставший 
продолжением 
танцев модерн 
и постмодерн. – 
Ред.), – поделился 
член команды, 
студент факуль-
тета гумани-
тарных и со-
циальных
наук сергей
старков. – Де-
вочки заметили 
меня на дискотеке 
и предложили прий-
ти к ним на трениров-
ку. сейчас в команде 
больше нет парней, нам 
их не хватает».
Различные соревно-
вания по чир-спорту 
проходят 
регулярно. 
в Москов-
ских сту-
денческих 
спортив-
ных играх, 
которые 
проводят-
ся почти 

по всем видам спорта из олим-
пийской программы, РуДН уДН у
участвует с 2017 года. в этом 

году состязание по чир-спорту 
собрали представите-

лей 23 вузов Москвы. 
сборная команда 
РуДН обошла восемь уДН обошла восемь у
команд и заняла пер-

вое место в номинации 
«Чир-хип-хоп-группа». Это 

не единственная награда 
университета: ещё одно 

золото в номинации «Чир-
джаз-двойка» у Ирины Мороки-
ной и студента из сирии Хамзы 
амро, а в «Чир-фристайле» 
команда РуДН стала обладатеуДН стала обладатеу -
лем бронзовых медалей.
«в этом году у нас были сильные 
соперники из ведущих вузов 
Москвы. занять первое место 
при такой серьёзной конку-

ренции почётно», – при-
зналась капитан. «все 
команды выступали 
на очень хорошем уров-
не. Не было ни одного 
коллектива, который 
сильно проигрывал бы 
на фоне других, – до-

бавил сергей стар-
ков. – Борьба была 
нешуточная: мы на-
брали 220 баллов, 
а сборная МГПу, у, у
занявшая второе 

место, – 217,5. 
Представляю, как им 
обидно».
Ребята принимают 
участие и в других 

турнирах. так, втак, вт ноя-
бре прошлого 

года заняли 
первое 
место 
на кубке 
Москвы. 

«в этом году 
хотим попро-

бовать свои 
силы на всероссий-

ских соревнованиях 
и в «Российской 
студенческой вес-

Всего в сборной команде РУДН по чир-хип-хопу 
16 человек. А попасть хотели 80 студентов.
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Дорогие читатели! Наша страничка поможет отвлечь детей от гаджетов. а чтобы было интереснее, решайте головоломки вместе с ребятами! 
И обязательно расскажите нам, понравились ли ребусы вашим детям и что ещё вы хотели бы увидеть на этой странице.

Наши контакты: uzao_readers@aif.ru, 8 (495) 646-57-57.

III

I.  Обведите траекторию полёта бабочки
II.  Составьте пары из картинок.
III. Помогите котёнку пройти по лабиринту к мисочке с молоком.
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Есть вопросы, жалобы 
и прЕдложЕния?

пишите: uzao_readers@aif.ru
звоните: +7 (495) 646-57-57

заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9 
так, чтобы в любой строке по горизонтали 
и по вертикали и в каждом из девяти блоков, 
отделённых жирными линиями, не было двух 
одинаковых цифр. желаем удачи!
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а вот у нас в жЭке работает слесарь, 
очень интеллигентный человек. 

он когда молотком себе по пальцу 
попадает, восклицает: «ишь ты!»

◆ ◆ ◆
– ну, что, красивая, поехали кататься!

– Мужчина, хорош придуриваться, 
оплачиваем проезд!

◆ ◆ ◆
– у тебя случайно нет знакомого 

программиста?
– на C++ или Java?

– да без разницы. Мужа ищу.

Прогноз с 22 по 28 апреля 
небольшие колебания геомагнитного фона 
могут остаться незамеченными. 
однако людям с хроническими болезнями 
и метеочувствительным людям не следует 
перенапрягаться. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. тромбонист. 5. библис. 
9. руслан. 10. Монстр. 11. прибой. 12. конвой. 
13. землекоп. 16. стенокардия. 18. развод. 
19. квилл. 20. врач. 26. трезубец. 29. ипанема. 
30. Эссе. 31. регби. 32. Циклоп. 36. Франция. 
39. ландолет. 40. касалетка. 44. Щука. 47. кера-
мика. 48. люди. 51. трюк. 52. Эспрессо. 53. Фаде-
ев. 54. соба. 55. лорнет. 56. промысел. 57. кант.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. таривердиев. 2. трапез а. 
3. астигматизм. 4. наполеондор. 6. изотоп. 
7. листва. 8. страйк. 12. «кошки». 14. про-
венанс. 15. дипломник. 17. ордер. 21. риск. 
22. Чтец. 23. Шейк. 24. пузо. 25. спорт. 27. Цен-
ник. 28. сброд. 33. июль. 34. лото. 35. плащ. 
36. Фене к. 37. окулист. 38. усадьба. 41. Гагат. 
42. Химера. 43. захват. 45. уксус. 46. атолл. 
47. кюдре. 49. истр. 50. крем. 53. Фет.
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по вопросам доставки звоните  
по тел. +7 (495) 646-57-57
E-mail: uzao_readers@aif.ru

по вопросам размещения рекламы
обращайтесь в ооо «русалка-медиа»:
 +7 (495) 933-35-72, +7 (916) 668-14-20

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Музыкант с лицом 
семёна Фарады из кинокомедии «Гараж». 
5. Цветок, поедающий насекомых. 9. су-
женый пушкинской людмилы. 10. Чудо-
юдо из триллера. 11. лижущие берег 
волны. 12. Эскорт арестантов. 13. како-
го рабочего располовинил герой мульт-
фильма «в стране невыученных уроков»? 
16. когда «грудная жаба» душит? 18. итог 
того, что супруги характерами не сошлись. 
19. звёздный лорд с лицом криса прэтта. 
20. спасатель жизни. 26. оружие ретиа-
рия. 29. название какого из престижных 
районов рио-де-жанейро в переводе 
с языка народа тупи означает «вонючее 
озеро»? 30. очерк философского содер-
жания. 31. в какой игре забивают дроп-
голы? 32. одноглазый исполин. 36. стра-
на из криминальной комедии «розовая 
пантера». 39. тип автомобильного кузова. 
40. контейнер для обеда авиапассажира. 
44. улов сказочного Емели. 47. изделия 
гончара. 48. «все ... были братьями, пока 

не начали выяснять, кто из них старший». 
51. Что каскадёр выполняет? 52. такой 
кофе, что в турке не сваришь. 53. кто 
больше всего помогал вернуть льва Гуми-
лёва из второго заключения? 54. лапша 
в японских кушаньях. 55. очки героини 
романа «дама с камелиями». 56. народ-
ный ... 57. кто из великих философов жил 
настолько по расписанию, что его соседи 
в кёнигсберге сверяли свои часы по его 
прогулкам?
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чья музыка звучит 
во время «размышлений» Штирлица? 
2. обед иноков. 3. из-за какого глазного 
недуга у антона Чехова частенько бывала 
мигрень? 4. золотой имени бонапарта. 
6. атом с лишним нейтроном. 7. Что кро-
ну делает густой? 8. бросок в боулинге. 
12. Мировой мюзикл с балом на помойке. 
14. «биография» художественного про-
изведения. 15. студент «на финишной 
прямой». 17. Мандат новосёла. 21. «бог 
экстрима». 22. Художественный деклама-

тор. 23. танец в стиле «битлз». 24. живот 
глобусом. 25. о чём пишут «в самых муж-
ских» газетах? 27. ярлык со стоимостью. 
28. непотребный люд. 33. на какой месяц 
приходится проведение велогонки «тур де 
Франс»? 34. игра в бочонки с числами. 
35. кожаная одежда гостя с юга из теле-
фильма «Чародеи». 36. какого зверька 
в северной африке считают символом 
удачи? 37. какой врач заставляет чи-
тать вслух? 38. Где происходит действие 
фильма «неоконченная пьеса для меха-
нического пианино»? 41. какой камень 
помогает тугодуму ускорить ход мыслей? 
42. Чудище, украшающее собор париж-
ской богоматери. 43. самовольный ... 
помещения. 45. Главный в маринаде. 
46. остров на основе кораллов. 47. ис-
писанный молитвой барабан у калмыков. 
49. дунай для древних греков. 50. Что 
в кожу втирают? 53. «свет небес высо-
ких, и блестящий снег, и саней далёких 
одинокий бег» (русский классик).

судоку
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геомагнитный фон
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